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Finanzas bajo
la lupa
Hoy conoceremos si los in
gresos netos del País mues
tran mejoras y qué tanto se
ha incrementado el costo fi
nanciero de la deuda

La Secretaría de Ha
cienda, que encabeza Roge
lio Ramírez de la O, publi
ca el Informe sobre la Situa
ción Económica, Finanzas
Públicas y la Deuda Pública
al cierre de abril de este año,
donde veremos si los ingre
sos totales del sector públi
co lograron aumentar res
pecto al año pasado.

Hasta marzo de 2023, és
tos mostraron una caída real
anual de 5.5 por ciento, la
más elevada dé los últimos
cinco años para un mismo
periodo. Esto se debió, entre
otras cosas, a la caída de in
gresos petroleros y tributarios.

Al interior, será impor
tante ver si los ingresos tri
butarios crecen o se man
tienen con caída, sobre todo

la recaudación del Impues
to al Valor Agregado (IVA),
que se ha visto afectada por
el tipo de cambio y mayores
devoluciones.

Otro rubro a destacar es
el dato del costo financiero
de la deuda, que en el pri
mer trimestre de este año
creció a doble dígito respec
to a igual periodo de 2022.

Se espera que este cos
to sea mayor al del año pa
sado, debido a las altas tasas
de interés.

A la carrera

El Tren Interurbano Méxi
coToluca iniciará pruebas
de operación en diciembre
de este año, según el Go
bierno federal, pero eso sólo
sucederá si logran terminar
lo a tiempo.

Hasta marzo pasado, es
te proyecto contaba con un
avance de obra de 84 por
ciento, por lo que 16 por
ciento restante deberá con

cluirse de abril a noviembre.
La obra está en cons

trucción desde la segunda
mitad de 2014.
. El que sí ha avanzado
aceleradamente es el costo
total estimado del proyecto,
tanto por cambios en su tra
zo como por estimaciones
que se quedaron cortas.

En 2014, se estimó que
el proyecto tendría un costo
total de 38 mil millones de
pesos 56 mil 966 millones
de pesos a valor presente,
pero al cierre de marzo pa
sado, el costo ya iba en 110
mil 708 millones de pesos,
Un incremento real de 94.3
por ciento.

Este transporte conec
tará a la Ciudad de Méxi
co con el Estado de México,
contará con siete estaciones
y 30 trenes de cinco vago
nes cada uno.

El proyecto fue inicia
do en el sexenio pasado y el
Presidente Andrés Manuel
López Obrador prometió
ponerlo a prueba en diciem
bre de este año. ¿Lo logrará?

Apenas llegan
En medio del entorno eco
nómico de vaivenes, a mu
chos mexicanos no les al
canza el dinero que perci
ben para llegar a fin de mes.

De hecho, cuatro de ca
da 10 familias utilizan su tar
jeta de crédito para poder
solventar sus gastos diarios,
según una encuesta de Zenfi.

La plataforma, que lle
va Luis Rubén Chávez y
que está dedicada a mejorar
las finanzas personales de
sus más de 500 mil usuarios,
también encontró que 49.5
por ciento de los ingresos
de los hogares mexicanos
no ha sido suficiente para
llegar a fin de mes, al menos
una vez en el último año.

Usar la taijeta de cré
dito resulta contraprodu
cente, pues las personas no
siempre pueden pagarla en
su totalidad o al menos el
monto mínimo para no ge
nerar intereses.

A eso hay que sumar
le el aumento en las tasas
de interés. Por ejemplo, pa
ra las tarjetas clásicas, pa
só de 54.82 en promedio, el
primer semestre de 2022, a
56.42 por ciento para el se
gundo periodo de ese año,
según la fintech Yotepresto,
de Rubén Chávez.

La cuestión es que si los
precios de los alimentos y
servicios siguen altos y los
mexicanos no reciben otros
ingresos ¿Cómo no recu
rrir a la taijeta cuando es su
'salvavidas' más próximo?
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¡Expropíese...
o cómprese!

Aparentemente fun
cionó la "ocupación
temporal".

Porque, no nos confun
damos, la toma del ejército
de las vías de Ferrosur fue
simplemente una técnica
de negociación.

Una manera de bajar el
precio de la indemnización.

Nada mal para el gobier
no: un par de días de solda
dos con armas le ahorraron
$2,500 milloncitos de pesos
(para México la cuenta es
otra, ese ahorro palidece vs.
los perjuicios en inversión
futura ahuyentada).

Y para GMéxico la cosa
tampoco estuvo tan mal.

Porque la alternativa
era más ominosa.

En palabras de Zhen
li Ye Gon: copelas o cuello.

Copelas o_ ¡expropíese!
"Y ahí lo que está son

unos negocios... ¡expropíese,
señor alcalde!

Tenemos que conver
tir esto en un gran centro
histórico...".

Quizá recuerdes el video
(velo en nuestros sitios). En
2010 Hugo Chávez recorría
Caracas para expropiar y ex
propiar negocios y locales.

Recordemos que el 'Tlan
de desarrollo económico y
social" de Venezuela contem
plaba la nacionalización de
sectores estratégicos.

La BBC reporta en di
ciembre del 2011 que este

plan señalaba que el Estado
debía conservar "el control
total de las actividades pro
ductivas de valor estratégico
pain el desarrollo".

Por eso, al 2011, el gobier
no había expropiado o inter
venido 1,087 empresas. Vete
de espaldas: ¡tan sólo en el
2011 fueron 497!

Respecto a propiedades,
el balance al 2011 también
aterra: 179 edificaciones, vi
viendas, desarrollos habita
ciones y estacionamientos
tan sólo en 2011, y 285 más
entre el 2005 y 2010.

Ah, y el gobierno "resca
tó" (así le decían) más de 3
millones de hectáreas, unos
30,000 kilómetros cuadrados
de extensión.

Imagínate, según la BBC
"entre 2007 y 2009 Venezue
la destinó más fondos para
expropiaciones y naciona
lizaciones que para la pro
ducción petrolera: $23,377 vs.
$21,931 millones de dólares".

Escalofriante
OJO, no sugiero que An

drés Manuel sea un Chávez
(aunque te apuesto que si vi
viera sería otro de sus gran
des cuatachos, como Evo o
Castillo). No sugiero que va
ya a destaparse a expropiar o
nacionalizar.

No, simplemente uso
el ejemplo de Chávez para
advertir sobre uno de los
enormes riesgos del poder
absoluto de un populista

que se siente tocado por el
dedo de Dios.

De un gobernante con
ideas terribles que se siente
el representante de un pue
blo que siempre es bueno y
siempre es sabio.

De un gobernante pode
roso pero inepto que tiene
prisa, que tiene sed de tras
cender a la historia y que
siente que el tiempo se le
acaba.

Porque estamos an
te una combinación fatal:
PRISA + INEPTITUD +
DESLEALTAD CONSTI
TUCIONAL + DESEO DE
TRASCENDER

Porque la prisa es mala
consejera en lo que sea.

Porque como dicen en el
rancho: no hay algo más pe
ligroso que un pendejo con
iniciativa Bueno sí, un inep
to poderoso.

Porque el desapego a la
ley de AMLO no sorpren
de. Pasamos del "¡al diablo
con sus instituciones!" al "no
me vengan con que la ley es
la ley".

Porque finalmente está
la urgencia de confirmar con
acciones esa visión engrande
cida que tiene López Obrador
sobre sí mismo.

El tiempo se acaba.
Por eso no se puede

descartar que esas "angus
tias existendales" de YSQ
sobre las que escribí ha
ce un par de semanas (re

lee "¿Viene lo peor del sexe
nio?") puedan traducirse
en expropiaciones.

Pudieran traducirse en
más actos para tomar "el con
trol de actividades producti
vas de valor estratégico para
el país".

Y, O JO, porque no sólo
pueden ser expropiaciones.

También pueden ser
compras sin sentido, como
la de Ferrosur. Porque dale
una pensada, ¿acaso no hu
biera salido más barato ne
gociar el uso de las vías que
comprarlas?

Ah, y la compra de las
plantas de Iberdrola fue al
go parecido, un capricho
del Tlatoani para "defender
la soberanía". Otra vacilada,
pues la CFE ya adquiría el
88% de la energía de esas
generadoras.

Y, OJO, ahí está Banamex.
No descartes que lo compre
el gobierno, costaría más o
menos lo de Iberdrola Otra
zoncera Esa película ya la vi
mos y es de terror: el gobier
no es un pésimo banquero.

"Soluciones" vistosas
y ridiculas a problemas
inexistentes de un gobier
no inepto.

¡Expropíese™
o cómprese!
EN POCAS PALABRAS...
"El poder sin humildad es un
peligro".

Richard J. Daley,
político estadounidense.
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La empresa
de propósito
¦ ué propósi
V í Jto tenemos?
V* ¿Cuál es el
propósito suyo, estimado
lector? Según las más agu
das mentes de la filosofía
moderna, la mejor de las
opciones posibles se en
cuentra en la intersección
de tres confluentes: los pro
pios dones, más el dolor del
alma, más las oportunida
des inteligentes que brinda
la economía.

El componente que ma
yor éxito brindará sin la me
nor duda es el que proviene
de los dones recibidos de
forma congénita, en com
binación con las habilida
des adquiridas, aprendidas
y ejercitadas para desarro
llar aquéllos en una mus
culatura capaz y presta pa
ra la ejecución eficaz. ¿Qué
habilidades cognitivas tiene
Usted, estimado lector? ¿Es
buen pensadorplaneador
estratega, solucionador de
problemas, tomador de de
cisiones asertivo, o creativo?
Hay empresas que se be
neficiarían de su don más
que otras (al creativo... las
de ingeniería, arquitectu
ra, los medios o las artes; al
planeador... las de consulto
ría, dirección de proyectos,
entrenamiento de líderes o
la dirección de un negocio

como CEO).
Si las habilidades fueran

físicas (como coordinación,
destreza, fuerza, agilidad o
motoras), entonces las em
presas mejores son en dise
ño, seguridad, deporte, me
dicina y construccióa Si los
dones fueran sociales (inte
racción personal, comunica
ción, colaboración, negocia
ción, liderazgo, resolución
de conflictos) o técnicos
operativos (manejar maqui
naria, númeroscálculos, de
sarrollar tecnología, inge
niería, artes y medicina) o
emotivoculturales (empa
tia, lenguajes, costumbres,
etnias), entonces las empre
sas e industrias que mejor
acoplan con ellos serán las
que mejor provecho pue
den sacar de los dones y ha
bilidades mencionadas.

El segundo punto se re
fiere a la pasión con la que
uno puede dedicarse a una
tarea; la constancia, el te
són incluso el cariño, la
resistencia, perseverancia,
la firmeza de carácter y, por
encima de todo, la entrega a
aquélla, depende del "dolor
interior" que siente alguien
al ver las dolencias a su alre
dedor. Muchas veces esto le
viene de sus padres y abue
los (quiero criar buenos ca
ballos, o hacer los mejores

zapatos, o educar niños se
guros de sí mismos o cons
truir edificios bellos que du
ren por décadas o dar cré
dito rápido y a buen precio
a quien nadie más le presta...
etc.). Un deseo profundo de
transformar lo que hoy por
hoy es imperfecto, nos mo
tiva a producirlo nosotros
mismos y a hacerlo con to
do el corazón.

La más fácil (pero den
sa) es la tercera confluen
cia Muchas oportunidades
son sólo transitorias e inclu
so peligrosas modas que ade
más pueden cambiar según

el momento del ciclo en que
se encuentre la economía, las
tendencias en los negocios
y el apetito del consumidor.

Revisando lo más actual,
se requiere mucho más cré
dito en México, educación
básica, clínicas, vivienda
económica y transporte de
personas y carga, así como
más almacenaje y logística
(por la dificultad de tener
las piezas a tiempo, debi
do a las cadenas de sumi
nistro) y, hay también gran
necesidad de solucionar las
carencias de agua, electrici
dad y carreteras; pero si no
están las habilidades ni la
vocación, estaría entrando
estimada lectora en terre
nos muy peligrosos. Deben

confluir necesariamente las
tres corrientes.

Los clusters industriales
más fuertes en México son
el automotriz, el metálico,
electrónico y el de la maqui
naria, así como el plástico,
aeroespacial, mueblero y de
aparatos médicos. Otros son
el textil, frutas y legumbres,
turismo y energía.

A nivel global, las ten
dencias marcan necesida
des de lavadoras de ropa
baratas en gran parte de
la población pobre, así co
mo filtros de agua prácti
cos. Asilos y profesionales
de enfermería para ancia
nos serán cada vez más de
mandados. Programadores
de lenguajes modernos que
alimenten la "AI" como Ja
va, Python, Rust, Kotlin y
Go serán muy demanda
dos a nivel mundial. ¿Qué
empresa debe emprender
estimad@ lector(a)? Una
en una industria que cre
cerá mucho, para la que sus
dones aporten claramen
te y una en donde su co
razón se duela de manera
auténtica Empresas así le
dejarán grandes ganancias *
y satisfacciones a Usted y
los suyos.
El Autor es Profesor y
Director del Think Tank

Financiero de EGADE
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a decisión de Walt
Jisney de cancelar

un parque corporativo de
900 millones de dólares
propuesto en Orlando,
Florida, crea un hueco de
24 hectáreas dentro de
una comunidad con plan
maestro de 4 mil 400 hec
táreas, nublando el futuro
de muchos otros proyec
tos inmobiliarios que ya
han iniciado construcción
ahi. La compañía citó
condiciones de negocios
cambiantes y un nuevo
liderazgo al anunciar
este mes que no seguiría
adelante con planes para
el espacio de oficinas y
la reubicación de 2 mil

empleados de California.
? Tras décadas de tratar
de vender ingeniería
alemana a estadouniden

ses sólo para terminar
con mía porción diminuta
del mercado automotriz

más rentable del mundo,
Volkswagen tiene una nue
va estrategia: fingir que es
estadounidense. El coloso

automotriz europeo está
a punto de relanzar la ex
tinta marca Scout como un
vehículo todo terreno eléc
trico. La armadora planea
lanzar más de dos docenas
de modelos eléctricos en
EU de todas sus marcas.

? El software creado

por Wind Information,
con sede en Shanghai,
es muy usado en China
continental y es popular
entre analistas finan
cieros, inversionistas y
economistas fuera del

país. En meses recientes,
suscriptores de Wind en
Hong Kong y otras ciuda
des fuera de China vieron
interrumpido su acceso a
datos sobre tendencias de

compras minoristas en lí
nea e imágenes satelitales
que muestran la ilumina
ción de distintas ciudades
dentro y fuera de China,
una medición del consumo
energético.

? Temasek Holdings,
una firma de inversión

paraestatal de Singapur,
recortó la remuneración
de su alta administración
y de un equipo que la llevó
a invertir 275 millones de
dólares en la plataforma
de criptomonedas FTX, al
tiempo que el país intenta
dejar atrás una pérdida
vergonzosa que generó
críticas locales. Temasek

fue uno de los mayores
inversionistas de FTX, con
1% en la unidad interna

cional y 1.5% en su entidad
estadounidense a enero
del 2022.

? Los electores de

Beverly Hills parecían
resueltos a rechazar una

propuesta de LVMH Moét
Hennessy Louis Vuitton
de construir un hotel en el
acaudalado enclave en Los
Ángeles, dando un revés a
los planes del conglome
rado de lujo de expandir
su unidad hotelera en EU.
Poco más de la mitad de
los votos en el referendo

fue contra los planes de
la marca Cheval Blanc de

LVMH para construir su
primer hotel en EU, que
tendría 109 habitaciones
con club privado, restau
rantes y boutiques de lujo
sobre Rodeo Drive.
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Prevén mejoría en pobreza
' El Consejo Nacional de Evaluación de la
| Política de Desarrollo Social (Coneval), enca
bezado por José Nabor Cruz, da a conocer
! hoy su estimación sobre la evolución de la
> pobreza laboral en el país en el primer tri

mestre del año, es decir; el
porcentaje de población con
ingreso insuficiente para
pagar la canasta alimenta
ría. Especialistas nos dicen
Que las expectativas son fa
vora^es luego de que en
los últimos tres meses del
año pasado el indicador re
portó una tasa de 38.5%. El
fuerte aumento al salario
mínimo, así como el buen

^desempeño del empleo, habrían contribuido
bajar la pobreza laboral, pese al repunte de

¡pa inflación de inicio del año. De confirmarse,
|el indicador ligará dos trimestres a la baja,
Acercándose a su mínimo histórico de
¡136.64%, en el primer trimestre de 2020.

pga el fin de Banrural
::::: Nos dicen que, tras casi 48 años de vida,
llegó a su fin lo que fue el Banco Nacional de
Crédito Rural, mejor conocido como Banrural,
cuyos orígenes datan de 1926. Nos cuentan
que así fue cómo terminó esta banca de desa
: rrollo para financiar al campo mexicano que,
; • al haber tenido un manejo con fines políticos,
tuvo que desaparecer en 2002, para dar paso
"a la Financiera Rural, la cual inició operacio
I nes con recursos que el gobierno de Vicente
pox tomó de lo que se había generado del
ahuevo Sistema de Ahorro para el Retiro, co
v nocido como SAR viejo (19921997). Eran re
| cursos no reclamados, de trabajadores ya fa
llecidos. Desde entonces, nos cuentan que Fi
nanciera Rural estaba destinada a desapare
rcer, pues nunca se logró tener un banco fi
í,nancieramente viable y sin tintes políticos.

Fecha: 30/05/2023

Página: 26

Area cm2: 242

1 / 2

Columnas Económicas

Desbalance /Redacción

Redacción

Costo: 27,225

Página 3 de 7



Economista ystanóupero
::::: Nos cuentan que en el nuevo mundo de
ios influencer y redes sociales surgió en Está
pos Unidos un personaje que cada vez se ha
pe más famoso, por tratar temas complicados
•de entender, y ahora muchas empresas y or
ÁfflZaciones lo están contratando para sus
^ventos. Se trata del primer economista stan

u dupero, Yoram Bauman.
 Este personaje estudió ma
temáticas en Reed College,
OregoBrsrag^^tBi ' 

doctorado en Economía por
Ja Univer^f} c^J(aship: 4. "
gton. Además, nos reportan
Que es un economista am
biental y firme partidario del
impuesto a las emisiones de
cart>ono. Como parte de su
biografía, Bauman se crió en

San Francisco y, además de hacer standup, de
manera más seria dirige una iniciativa para
¡hacer conciencia entre la sociedad sobre el
íDioblema del cambio climático.

incadeza producción de autos
|::::: El año pasado, Guanajuato fue el primer
? lugar nacional en producción de vehículos,
con 725 mil 251 unidades, lo que representa
22% del total nacional. Así, superó a Coahui
la, Puebla, Aguascalientes, San Luis Potosí y
. Nuevo León. Nos dicen que en el estado go
ffbernado por Diego Sinhue Rodríguez (PAN)
Ua producción de vehículos ha impulsado el
f empleo y el establecimiento de cadenas de
^suministro. Desde que se instaló General Mo
¿ítors en los 90, se han sumado fabricantes co
gmo Mazda, Honda, Toyota, Pirelli e Hiño Mo
tors. El nivel de producción de autos en la
• entidad hace que sea de las principales em
pleadoras de ingenieros, personal administra
,tivo y operativos en líneas de producción.
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El techo
de la deuda

VALERIA HOY
Las discusiones sobre el techo de la deu

da en Estados Unidos, negociaciones
profundamente económicas, pero políti

cas al fin y al cabo, están estirando la liga más
de lo deseado en este momento particular,
cuando el fantasma de una recesión está pre
sente y cuando aún existe cierta incertidumbre
sobre el sistema financiero estadounidense.
El techo de la deuda es el monto máximo

que el gobierno federal estadounidense puede
pedir prestado a través de la emisión de bo
nos para financiar sus obligaciones legales. El
límite de endeudamiento actual es de 314 bi
llones (millones de millones) de dólares, con
forme lo aprobado por el Congreso de ese país
en diciembre de 2021. En ese momento, toda
vía en medio de la pandemia de covid, el in
cremento autorizado fue de 2.5 billones.
El esquema bajo el cual opera este tope de

endeudamiento fiie creado por el Congreso
de Estados Unidos en 1917, en plena Primera
Guerra Mundial, con el objetivo de mantener
las finanzas públicas de ese país en orden.
Como las obligaciones financieras de un

país suelen incrementarse, el techo de la deu
da también tiene que irse ampliando. Desde
que fue establecido como sistema, este límite
ha sido aumentado más de cien veces.
En enero, la secretaria del Tesoro, Janet Ye

llen, advirtió que el límite se alcanzaría pron
to. De hecho, se llegó a los 314 billones de dó
lares el 19 de ese mismo mes. Yellen expresó
que podrían extender el límite reasignando
gasto, pero que no podrían pasar de junio. El 5

de junio es la fecha que ha señalado la tesore
ra en la que serían incapaces de operar a me
nos de que se alcance un nuevo acuerdo.
Todo parece indicar que ese acuerdo ha

sido alcanzado, según manifestó la Casa
Blanca durante el fin de semana. Después de
meses de intensas negociaciones, el presi
dente Biden y Kevin McCarthy, presidente
de la Cámara de Representantes, se pusieron
de acuerdo en una llamada telefónica
Ahora, el acuerdo verbal tendrá que ser

transformado en un documento legal, pre
sentado al Congreso, discutido y votado an
tes del 5 de junio, día en que el gobierno de
los Estados Unidos se quedaría sin recursos
según los números de Yellen.
La probabilidad de que no se alcanzara un

acuerdo era muy baja. Es difícil pensar que
la economía más importante del planeta pu
diera incumplir sus compromisos financieros
con sus propios ciudadanos y con el resto
del mundo, pero la incertidumbre que le han
inyectado a la economía ha sido innecesaria;
un juego político con saldos económicos.
Habrá que estar atentos a lo que suceda

con nuestro vecino, porque ya sabemos
que cuando a ellos les da gripa... a noso
tros también. •

@ValeriaMoy

La incertidumbre que le han
inyectado a la economía
ha sido innecesaria.
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AMLO dejó sin margen de
negociación a Grupo México.
Habrá litigio

Grupo México, empresa
que cotiza en los merca
dos de Nueva York y de

México, llevaba meses nego
ciando con el gobierno federal
qué hacer con una vía de tren de
120 kilómetros que recorre el Is
tmo de Tehuantepec y que ser
viría para poder hacer realidad
un proyecto de la4T: el Corredor
Interoceánico del Istmo, un pro
yecto que se le ha encomendado
a la Secretaría de Marina, pero
que, dado su escaso avance, ne
cesitaba de las vías de Grupo Mé
xico (a través de su filial Ferrosur)
para concretarlo. Además, le da
ría conectividad adicional al em

blemático Tren Maya.
Grupo México, ahora sabe

mos, había solicitado una in
demnización al gobierno por 9
mil500 millones de pesos. El va
lor tendría una razón de ser: co
necta la infraestructura de trans
portes del corporativo entre el
norte y sur del país. Les genera lo
que se denomina "integralidad"
en una red ferroviaria nacional,
pero la cifra solicitada le pareció

exorbitante al gobierno y, por
ello, el 19 de mayo, el Presidente
decretó la "ocupación temporal
por causa de utilidad pública" de
las citadas vías férreas.
Grupo México ha sido escueto

en sus comunicaciones, pero
desde la mañanera se le han de

dicado horas al tema y se ha ven
tilado mucha información. En
un principio, se señaló que sólo
se pagaría, y eso, en su caso, lo
que estableciera el avalúo oficial.
Sin embargo, luego la narrativa
cambió y se señaló que el gobier
no no pagaría cantidad alguna
por la concesión (del Estado) que
estaban "recuperando". Y aquí
es donde, a mi juicio, todo se
complica. ¿Por qué?
Si bien un particular puede ne

gociar prácticamente cualquier
arreglo con el gobierno, eso no
aplica para una empresa que co
tiza en los mercados bursátiles. Al
tratarse de una "empresa públi
ca", sus acciones están en miles
de inversionistas. Laempresaysu
directiva están obligados a buscar
siempre las mejores condiciones
económicas para los inversionis
tas. De hecho, hay un deber fidu
ciario para ello. El no hacerlo, y
que la acción pierda valor, llevará
a litigios contra la empresa y su
Consejo de Administración.
En esta línea, que el Presiden

te haya hecho público que no le
pagará nada a Grupo México no
le deja a la empresa otro camino
que irse al litigio, a menos de que
AMLO cambie de opinión, lo que

es infrecuente. Si hubiera sido
un proceso menos mediático, la
litis se centraría en: a) la justifi
cación de la "expropiación", y b)
la indemnización económica (el
pago). Pero como el Presidente
ha dicho que no habrá pago al
guno, deja a los directivos alta
mente expuestos a litigios en
México y, sobre todo, en Estados
Unidos, donde hay fondos, co
mo Invesco Developing Markets
Fund, que tiene más de 23 mil
millones de pesos invertidos en
Grupo México... Hace apenas un
mes, en un comunicado, señala
ba las virtudes de invertir en

Grupo México.
El año pasado Grupo México

tuvo ingresos por 245 mil millo
nes de pesos. Cualquier dismi
nución atribuida al actuar gu
bernamental y/o a la ausencia de
acciones corporativas puede ac
tivar litigios de terceros. Así, de
no haber un pago relevante de
por medio, parece que Grupo
México no tiene otra opción que
irse a un litigio para proteger a la
misma empresa y a sus directi
vos de litigios de "zopilotes"
(ambulance chasers). Lo comu
nicado en lamañanerabien pue
de servirle al Presidente en su
narrativa, pero, luego de iniciar
se un litigio y con un cambio de

administración en puerta, es
probable que a los contribuyen
tes mexicanos les cueste mucho

dinero. Lo ideal sería un arreglo;
no obstante, éste cada día se ve
más complicado y en 15 días ven
ce el plazo para iniciar litigios. La
apuesta de AMLO puede ser ga
nar en el corto plazo y la del cor
porativo ganar en el largo. Pero
habrá incertidumbre y, como di
ce una frase, en estos casos "sa
bes en dónde inicias, pero no en
dónde acabas".

Dos acontecimientos mediá
ticos relevantes: 1) El partido
Chivas contra Tigres de este do
mingo fue visto por 19 millones
de personas (con picos de au
diencia, en el tiempo extra, de
más de 21 millones de perso
nas). Vaya que un buen partido
de fútbol genera audiencias; y
2) el 6 de junio se presenta, por
Las Estrellas, un documental
con información inédita sobre
el asesinato de Francisco Sta

nley. Vale la pena verlo por la in
formación que hará pública y
las personalidades que decidie
ron contar los hechos a 24 años

de distancia. Fue el primer cho
que entre medios de comunica
ción y un gobierno. •

Twitter: @JTejado
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litigio para proteger a la misma empresa.
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El agregador de datos Finnovista, ligado al BID,
dice que México ya supera las 650 financie
ras tecnológicas y creciendo. Su radar 2023 es
muy optimista, pero, en realidad, como dice EY
en su reporte 2022, muchas de las 512 (varia el
número), son empresas que han desarrollado
innovaciones comerciales y no pueden consi
derarse como Instituciones de Tecnología Fi
nanciera y no están reguladas.

¿Quiénes si están reguladas? Le adelanto.
La Comisión Nacional Bancariay de Valores,
que preside Jesús de la Fuente, ha recibido 163
solicitudes desde mayo de 2018, cuando en
tró en vigor el artículo 8E transitorio de la Ley
Fintech. De éstas, 109 solicitudes han sido para
constituir Instituciones de Pago Electrónico y
54 como Instituciones de Financiamiento Co
lectivo.De ese total, 66 no pasaron sus pruebas
(34 acabaron por desistirse), se han negado 32
solicitudes y dos se desecharon.

¿Cuál es el universo autorizado? Fintechs
que han pasado todo el proceso son 58 y la
más reciente publicada fue la IFPE, de Uber
México. Todo ese universo representa, según
el Banco de México, el 0,7% del total de los ac
tivos del sistema bancario.

En trámite hay 23 solicitudes y faltan 14 de
regularizar, son pocas las solicitudes ingresa
das para seguir trámite normal, esto es, que
no se acogieron al octavo transitorio de la Ley
Fintech para operar.

De las 58 autorizadas, están operando 43,
ninguna se fue a modelo novedoso. Todas
han encontrado en los contratos de comisión
mercantil, con MasterCard o Visa, la alternati
va para expedir tarjetas de débito por las que
ofrecen el medio de pago y capturan ahorro
o por la que ofrecen la disposición del crédito
autorizado. En general, dependen de un terce
ro (banco O. sofipo) para emitir y recibir fondos,
incluso aquellas que en el inter ofrecen crip
toactivos, en su mayoría bitcoin.

Lo interesante de ese mercado, y de lo que
no hay registro claro aún ni en la CNBV. el
Banxico o Hacienda, es del mercado secun
dario de instituciones reguladas. Una irPE au
torizada, ya con el trámite corrido, se vende
entre tres y cinco millones de dólares. Ahora
hay tres sefipos en venta y tres bancos.

Tres de las fintechs famosas, el supercha
llengerbank, tuvieron que cambiar de modelo:
la primera fue NU Financiera México, tras ad
quirir (por cinco millones de dólares) la sofipo
Akala. De los fondos pagados, 30 millones de
pesos fueron para formalizar la adquisición.
Akala, al cierre de 2021, tenía un capital con
tribuido de 123 millones de pesos.

Apoyo Múltiple es una historia de transfor
mación mayor. ¿Se acuerda de Fondeadora, la
fintech que tuvo una elevada captación con una
aplicación? Es quien la compra y se transfor
ma. Lo hace a través de la controladora Nore
(aún no cambia a los funcionarios clave, pues
Enrique Elizondo, el DG original, se queda en
lo que termina la transición). En marzo de 2022
comenzaron a negociar haciendo una aporta
ción mínima, con Fondeadora como accionista
directa de AMU, así no tienen que pedir permi
so a la CNBV, pues entraron con una participa
ción del 3.01SS, pagaron 25 millones de pesos.

El pasado el 13 de diciembre de 2022 so
licitaron permiso a la CNBV de toma de con
trol con Nore y adquieren el otro 96.99%, con
aportación de capital de Ignia Portage, un fon
do canadiense, y de Google, FmTech Collective.
En total, 160 millones de pesos de capital apor
tado. El cambio de control supone un cambio
de nombre a Fondea Technologies, una vez
que la CNBV apruebe su reforma estatutaria,
pero, según nos infomian, aún no presentan
la respectiva solicitud.

Normalmente, la CNBV, antes de larefomia
del 2014, tenía que demostrar experiencia en
materia de colocación de crédito. Hoy, el caso
es muy atípico para el sector popular, porque
traen una captación de 353 millones y un peso
de crédito en su balance, según las cifras de
la CNBV de diciembre pasado. Y, finalmente,
después de dos años de negociación, la fintech,
que también bordeó el equilibrio regulatorio
en materia de captación, concretó una asocia
ción con ABC Capital y la semana pasada les
dieron el oficio de autorización.

Estos tres casos son de challengers que han
optado por un cambio estructural y pasan de
fintechs a sofipos o bancos, pagando un alto
costó. ¡Obvio, saltarse pasos de autorización
regulatoria cuesta!
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Sectur crea Reinos de
México con IP

• Sectur lanzéel distintivo Reinos cíe México, que sé
otorgara a destinos que estén inspirados en pueblos
o destinos extranjeros.

O
Si algo hay que reconocerle al secretario de Turis
mo, Miguel Torruco, es su esfuerzo por promover el tu
rismo diversificando destinos para que haya muchas más
opciones para los turistas que no sólo buscan sol y playa
como es la atracción de eventos internacionales, tanto de
portivos como culturales y gastronómicos.

Durante la pandemia, México fue uno de los pocos pa
raísos para quienes no se querían o no se podían vacunar
contra covid19 y no teníamos ninguna restricción, más
allá del uso de cubrebocas y toma de temperatura en avio
nes y en algunos aeropuertos.
Con las restricciones de viaje levantadas en todo el

mundo empezando por Estados Unidos, que ya no exige
comprobante de vacunas aprobadas por la OMS, y de otros
países como Japón, que ya se abrieron nuevamente y sin
ninguna restricción al turismo extranjero, México está de
nuevo en plena competencia frente a destinos de Asia, de
Europa y de Estados Unidos.
No sorprende, por ello, que Torruco siga buscando

innovar para atraer más turistas, tanto nacionales como
extranjeros. Ante la saturación del Pueblo Mágico ya hay
132 autorizados Sectur lanzó ayer el distintivo Reinos de
México, que se otorgará a destinos que estén inspirados
en pueblos o destinos extranjeros.

O
INICIA CON SOLO UN DESTINO

Lo interesante más allá del nombre, que a mí no me gus
ta es que no es una iniciativa realmente de Sectur, sino
de Adolfo Blanca, fundador y presidente de Val'Quirico

un desarrollo residencial, cultural y turístico inspirado en
la Toscana italiana y que en 7 años se ha convertido ya en
un gran negocio comercial e inmobiliario, y en uno de los
principales atractivos turísticos de Tlaxcala.

De hecho, Adolfo Blanca fue presentado como presi
dente de Reinos de México, pero en realidad sólo inicia
con un destino: Val'Quiricoy, que es otro proyecto del mis
mo grupo empresarial: Sassi del Valle, que se desarrollará
en Valle del Guadalupe en Ensenada y está inspirado en
Sassi di Matera, también de Italia.

Me parece muy bien que haya convenios Con la inicia
tiva privada, pero la que debería estar al frente es Sectur
y que se definan como en el caso de los Pueblos Mági
cos cuáles son los requisitos para aspirar a ser Reino de
México, para garantizar que en el otorgamiento del nuevo
distintivo no se favorezca sólo a un grupo empresarial.

O
SUPERPESO, CURADO DE ESPANTO
Aunque ayer fue un día feriado en Estados Unidos, el
anuncio del acuerdo entre Bideny los republicanos sobre
él techo de la deuda generó optimismo, lo que se reflejó en
la cotización del dólar, que se depreció frente a las prin
cipales divisas internacionales: desde luego, entre ellas,
nuestro superpeso, ante la expectativa de que el acuerdo
será ratificado por el Congreso y se elimine cualquier ries
go de default sobre el pago de la deuda de Estados Unidos.
El hecho es que el dólar interbancario cerró ayer en

17.56 pesos y la semana pasada se mantuvo en promedio
en 17.60 pesos, a pesar de la incertidumbre sobre las ne
gociaciones sobre el techo de la deuda en Estados Unidos
y de noticias en México poco favorables a la inversión
como fueron la "ocupación temporal" de tres tramos del
Ferrosur, los enfrentamientos de López Obrador contra la
SCJN y la decisión de Citi de cancelar la venta de Banamex
y lanzar una OPI.
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Pasándose de vivos

Ayer, un grupo de taxistas agrupados en el sitio 300 realizó
una serie de protestas afuera de la Tenninal 1 del AICM por
que, según ellos, no los están dejando trabajar y les han sido
retirados espacios.
La parte de la historia que omitieron es que le deben

más de 50 millones de pesos al aeropuerto que dirige
Carlos Velázquez Tiscareño, y que no se han pagado, a
pesar de que han firmado convenios según los cuales ten
drían que cumplir con el adeudo sin intereses, y que lo ha
cían en parcialidades con un pequeño interés.

No obstante haberlo firmado, un grupo de este sitio deci
dió no cumplir, por lo que el AICM decidió seguir ejerciendo
presión, puesta que no pueden darse el lujo de mantener
adeudos de este tipo, ya que la terminal vive de lo que pue
de ingresar.

Tras una negociación con el director jurídico del AICM,
José Luis Martínez Colín, accedieron levantar el bloqueo
y establecieron que se reunirían nuevamente para que se
les diera una respuesta.

El Padre del Análisis Superior le puede adelantar que,
necesariamente, pasará por que se paguen los adeudos o
dejen de trabajar en la terminal. El problema será para los
dos líderes que pelean el control de este grupo con base
en promesas falsas.
REMATE OCUPADO

El Inegi, que encabeza Graciela Márquez, dio a conocer
los resultados de la Encuesta Nacional de Ocupación y Em
pleo, que muestra que la desocupación disminuyó a 2.7%
de la Población Económicamente Activa, el mayor nivel de
empleados desde que comenzó a medirse este indicador
en 2005.

La cifra es verdaderamente buena si se considera que la
PEA se ubica en 58.49 millones de personas; sin embargo,
debe señalarse que 51% es informal. No reciben la seguri
dad social ni contribuyen con el pago de impuestos. Malo
es también que este porcentaje se incrementó al cierre del
primer semestre; es decir, que si bien la gente que se está
empleando está creciendo, lo cual es bueno, no lo está ha
ciendo con los beneficios que debería tener: primero, para
ellos y sus familias, y después, para contribuir con el creci
miento de la economía.

REMATE COMPETITIVO

Desde hace unos días, el Padre del Análisis Superior ha
decidido retomar el foco en la competencia que se genera
en el sector bancario. Le informó sobre los fuertes movi
mientos que se han dado en el sector de tarjetas de crédito
a través de las preventas para eventos, que son vistas como
un factor de diferenciación entre plásticos: parece que ya
quedaron rebasados los tiempos de las afinidades o no co
bro de anualidad.

Banorte, encabezado por Carlos Hank González, que
se ha quedado más o menos fuera de las nuevas formas de
competencia, ha decidido lanzar una nueva campaña en
materia de crédito hipotecario dirigida a los jóvenes, con la
que esperan consolidar su posición de mercado.

Llama la atención que, con todos estos movimientos,
BBVA México, dirigido por Eduardo Osuna, se ha concen
trado en mejorar la experiencia para los clientes al momen
to de interactuar con el banco y no ha estado tan ocupado
en la variedad de productos. Algunos critican esta estra
tegia que, necesariamente, debe ser diferente, porque se
trata del banco líder en el mercado, pero que, como diría
el lugar común, no deben dormirse en sus laureles. Lo cier
to es que este banco tiene una posición particular, ¿cómo
hacerle para mantener su tamaño y rentabilidad frente al
crecimiento de otros, como HSBC, encabezado por Jorge
Arce, y algunos que están decididos a ocupar su espacio?
REMATE RASTRERO

El diputado de Morena, Manuel Alejandro Robles Gómez,
ha alcanzado cierta notoriedad, alguien podría decir que
está viviendo tres minutos de fama. Si usted no lo ubica, se
trata del que dijo que se "tenía que obradorizar el gobierno"
(cualquier cosa que eso sea) y, ahora, por presentar una ini
ciativa que tiene por objeto "garantizar la protección, hasta
su conclusión, de las obras estratégicas del Estado",

Se trata de una bazofia que quizá debería ser ignorada,
puesto que no va hacia ningún lado; sin embargo, vale la
pena tener en el radar a ciertos legisladores que están dis
puestos a alcanzar tales niveles de abyección con tal de
quedar bien con el gobernante en turno y, de paso, buscar
obtener beneficios políticos. Este hombre llegó al Congreso
como suplente.
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INoventiq, que tiene a Sebastian Sack
como vicepresidente de América La

tina, abrió nuevas sucursales en México
porque considera que el país ofrece una
buena oportunidad para las empresas que
buscan ampliar sus operaciones. Este pro
veedor de soluciones y servicios de trans
formación digital y ciberseguridad ubicó
las nuevas oficinas en las ciudades de Mé
xico, Guadalajaray Monterrey, las cuales
darán cobertura a los Clientes de Noven
tiq en todo el país. Con esto, espera esta
blecerse como un socio para las empresas
que buscan implementar una infraestruc
tura multinube y que utilice software, da
tos, inteligencia artificial, desarrollo de
software, ciberseguridad y soluciones.

2 El calentamiento global es un tema
« cada vez más preocupante y genera

una carrera tecnológica entre las empre
sas, de ahí que compañías como Nest
lé, que dirige Fausto Costa, en alianza
con Greenback Recycling Technologies,
que dirige Philippe G. von Stauffenberg,
inauguraron la primera planta de pirólisis

en México, para procesar envases de plás
tico flexible y, con ello, abordar el desafio
de los residuos plásticos posconsumo, tan
difíciles de reciclar en el país. Esta planta
implementará microondas para transfor
mar empaques plásticos flexibles, en un
tipo de aceite que puede ser empleado en
la industria petroquímica, la cual generará
resina reciclada grado alimenticio.

3 La que sigue lidiando con el uso de su
•nombre por parte de la delincuencia

es la CFE, dirigida por Manuel Bartlett,
pues estafadores buscan robar los da
tos personales, e incluso bancarios, de sus
clientes. Sin embargo, los delincuentes ya
no sólo llegan a los hogares bajo amena
za de cortar el suministro de energía si no
se les paga cierta cantidad de dinero o, al
menos, una parte de la deuda que puedan
tener los clientes de CFE. Ahora también

por internet y mediante videos bien elabo
rados, e incluso con actores, buscan llamar
la atención de las personas con supuestos
ofrecimientos de inversión que les va ge
nerar rendimientos mensuales, con la con
dición de aportar un mínimo de 250 pesos.

4 La próxima semana, la Asociación
•de Transporte Aéreo Internacio

nal (IATA), que dirige Willie Walsh, lle

vará a cabo su Asamblea General Anual

en Estambul, Turquía. Ahí se hablará de
la evolución que ha tenido el sector tras
la pandemia, pero también de los com
promisos que hay para que este alcan
ce la meta de ser carbono cero para 2050.
Walsh estuvo ausente en el Foro de Trans

porte Internacional de la semana pasada
en Leipzig, Alemania, en donde se discutió
el riesgo de lograr los objetivos del Acuer
do de París de calentamiento global. En
ese panorama, la aviación y los gobiernos
tienen mucho que hacer con la producción
y uso de combustibles sostenibles o SAF.

5 Se dice mucho que Oaxaca es uno de
• los estados más pobres del país, pero

pocos hacen algo para cambiar esta reali
dad. Banco Santander México, dirigido por
Felipe García Ascencio, y la Secretaría de
Desarrollo Económico de Oaxaca, enca
bezada por Raúl Ruiz Robles, firmaron un
convenio para Otorgar condiciones prefe
renciales que impulsen en 2023 a más de
mil pequeñas y medianas empresas, con
una derrama de crédito estimada de más

de mil 500 millones de pesos. Esta medida
ayudará a mantener cerca de 20 mil em
pleos. Se darán condiciones preferenciales
para acceder al Paquete Pyme del banco,
con cuentas, terminales puntó de venta y
financiamiento.
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En la informalidad,
la mitad de los
trabajadores en México

No es nuevo, pero, desde luego, preocupa. La informalidad
sigue campeando y ganando a la formalidad. El Inegi acaba
de dar a conocer su Encuesta Nacional de Ocupación y Em
pleo, la ENOE, mostrando que durante el primer trimestre de
2023 sigue la mala calidad del empleo. No cambia.
El empleo informal representó 55.1% de la población

ocupada del país. Esta Tasa de Informalidad Laboral se vio
agravada en el último año, al aumentar en 1.2 millones de
personas respecto del mismo periodo de 2022.

Ya son 32.2 millones de empleados en México que viven
en la informalidad. Más de la mitad de todos los trabajadores
en México.

OAXACA, GUERRERO Y CHIAPAS VIVEN
EN LA INFORMALIDAD

Hay estados donde la informalidad es preocupante porque
representa más del 70% de los empleos en esas entidades.

Por ejemplo, Oaxaca, un estado turístico y productor agro
pecuario, lamentablemente posee la tasa más alta de informa
lidad, donde el 80% de sus trabajadores viven de esa forma.

Guerrero, también turístico pero con problemas fuertes
de inseguridad, representa una proporción similar a la de
Oaxaca, el 79 J% de los trabajadores son informales.

Chiapas, el estado más al sur del país, sufre la informa
lidad. Tiene al 73.9% de sus trabajadores en esa situación.

Vivir en la informalidad es vivir sin seguridad social, sin
servicios médicos (ni IMSS ni ISSSTE ni hospitales regionales).
Vivir en la informalidad es carecer de protección al em

pleo. No se cuenta con ninguna red de protección en caso de
despido o despido injustificado.
Vivir en la informalidad significa una vida en la tercera

edad sin pensión, no se aporta a ningún sistema de pensión.
Y vivir en la informalidad también significa no pagar im

puestos. Para cualquier gobierno, la informalidad significa un
hueco fiscal imposible de llenar.
POLÍTICA SALARIAL SIN APOYO A PYMES,
MALA IDEA

En México contamos con una política salarial más digna, au

mentando el salario mínimo por encima de la inflación e,
incluso, llevándolo a solventar la línea de la pobreza.

El gobierno obradorista también elevó el mínimo de días
de vacaciones anuales para los trabajadores.

Y su reforma de pensiones, por fin, lleva a las trabajadores
a una pensión de, por lo menos, el 6096 de su último salario.
Ya es digna.

Sin embargo, el gobierno obradorista no vio algo esencial:
necesitaba darles apoyos alas pequeñas empresas para po
der pagar las nuevas modalidades salariales.

La micro y pequeña empresa no ha visto ningún apoyo en
el gobierno actual y, sin embargo, sólo ha visto aumentar los
costos laborales en salarios mínimos, mayores vacaciones y
mayor pago por la afore del trabajador.

Es curioso ver una política laboral avanzada, pero sin to
mar en cuenta que el empresario es quien paga esa política.
No hubo apoyo a los empresarios y por eso las empresas
tenninan empleando en la informalidad, por fuera, a los tra
bajadores necesarios.

En marzo de 2020 había 55.5% de trabajadores informa
les. Estamos a marzo de 2023 y seguiremos viendo un 55.1%
de infomialidad. No podemos seguir teniendo casi 6 de cada
10 trabajadores viviendo en la informalidad.
LA PENSIÓN DE AMLO, DE 19 MIL 310 PESOS
El programa de pensiones para adultos mayores es una bola
de nieve financiera que crece y crece sosteniéndose sólo del
gasto anual corriente del presupuesto. Pero origina un fuerte
respaldo poblacional... y electoral. Ni siquiera el presidente
López Obrador le pudo decir que no a su pensión de adul
tos mayores.

El año pasado recibió 19 mil 310 pesos por la pensión de
adulto mayor. Aunque, por su sueldo anual, recibió 1 millón
716 mil 391 pesos. Y este es el debate. Claramente, la pen
sión de adultos mayores podría delimitarse a la población
cón mayores necesidades y no a quien todavía cuenta con
recursos.
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Un negocio que va a provocarles Nvidia
Cada vez más, las empresas

menos visibles empiezan a
ser las más interesantes.

Quienes tienen Playstation o
Xbox ven con frecuencia una ima
gen que aparece al inicio de cier
tos juegos: el logotipo de Nvidia.
Lo que esa empresa anunció ayer
disparó 27 por ciento su valor.

¿Por qué suele aparecer ahí esa
imagen? ¿Por qué ahora la compa
ñía vale tres veces más que Meta,
la matriz de Facebook? ¿Por qué
casi todos quieren comprar sus
acciones? Ustedes podrían hacerlo
a través de la Bolsa.

El valor de cada papel saltó mil
500 pesos u 82 dólares desde el
jueves. Claro, nadie puede garan
tizar que seguirá subiendo, pero
hasta ayer, cada título cotizaba
en casi 400 dólares. ¿Qué está pa
sando? Que esta empresa se subió
a los juegos, al coche, al "odioso"
tema de la IAy a nuestras vidas.

Quizás pueden ser de los que
nunca tocan el control de una
consola, pero los miembros de
las generaciones millennial y
centennial, nacidos todos después
de 1980, se quedan rápidamente
con el mundo y ese mercado es el
que dicta el destino del dinero en
este siglo.

Ustedes son ellos o tienen al

menos uno en casa y en este ins
tante hay millones de ellos jugan
do un videojuego. La inteligencia
artificial usada en esos juguetes
o la que requieren los pioneros
usuarios de Chat GPT, necesitan
el tipo de productos que Nvidia
vende.

Ahora también los necesitan
los fabricantes de coches, arte

factos que mutan en robots con
ruedas.

Esta compañía define así su
mercancía: "Unidades de proce
samiento de gráficos, interfaz de
programación de aplicaciones
para ciencia de datos y computa
ción de alto rendimiento, así como
unidades de sistema en chip para
la computación móvil y el merca
do automotriz".

¿QUÉ ANUNCIÓ AYER NVIDIA?

Que justo cuando la gente se pre
gunta sobre lo que viene, mostró
un nuevo mundo.

A uno de sus productos le puso
uno de esos nombres raros. El
GForce RTX4080Ti es específico
para videojuegos y hará que los
juegos se vean y funcionen mejor.
Para los técnicos, se trata de un
GPU o una unidad de procesa
miento de gráficos.

Éste fue el primero de los anun
cios del CEO de Nvidia, Jensen
Huang, enfocado en promover la
inteligencia artificial (IA).

Dijo también que crearon una
herramienta, Avatar Cloud Engine
(ACE), que ayuda a los desarro
lladores de juegos a hacer que los
personajes sean más realistas a
través de interacciones de lengua
je impulsadas por IA.
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La empresa también comenzó
a producir un nuevo servidor de
GPU, HGXH100, que contiene un
motor primero en su tipo e hicie
ron público que Nvidia producirá
una nueva generación de GPU,
Hopper,en2024.

También han producido el su
perchip Grace Hopperyuna GPU
gigante, la DGX GH200, ambas
destinadas a aplicaciones avanza
das de centros de datos.

Nvidia se está asociando con un

gigante, un fondo que invierte en
empresas de todo el mundo, como
lo hizo en la mexicana Kavak.
Se trata de SoftBank, con el que
usarán el chip Grace Hopper en
nuevos centros de datos de Japón,
para reducir costos en energía.

En calidad de último "taco"
del divulgaron que Nvidia lanzó
una plataforma para acelerar las

redes en la nube, ese montón de
servidores que pocos saben con
exactitud en dónde están, pero
que guardan sus emailsy las fotos
de sus vacaciones publicadas en
Instagram. También, que Nvidia
se unió a la agencia de publicidad
más grande del mundo, WPP, para
desarrollar un motor de contenido
basado en IA.

Los avances de Nvidia son
observados de cerca por las
empresas chinas que no pueden
tener acceso a esa innovación
porque Estados Unidos lo impide.
La empresa en cuestión tiene sus
centros de producción en Taiwán.
Si llegaron hasta aquí, compren
derán que esto es ya el presente y
el futuro.

Entenderán por qué hay un
conflicto entre dos superpotencias
nucleares.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO

"Nvidia se está asociando con un fondo
que invierte en empresas de todo el
mundo, como lo hizo con Kavak"

"Se trata de SoftBank, con el que usarán
el chip Crace Hopper en nuevos centros
de datos de Japón, para reducir costos en
energía"
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Organización de
robótica impacta a
más de 80 mil
estudiantes y mil 400
escuelas en México
RobotiX la organización mexi
cana especializada en educación
de robótica y Ciencia, Tecnología,
Ingeniería, Arte y Matemáticas
(STEAM, por sus siglas en inglés)
celebrará su aniversario número
17, con el anuncio de que para
el ciclo escolar 20232024, su
iniciativa enfocada a estudiantes
de educación básica ya benefició
a más de 80 mil jóvenes y llegó a
mil 400 escuelas en 30 entidades
federativas de México.

RobotiX, encabezada por
Roberto Saint Martin; evo
lucionó en dos organizaciones;..
RobotiX, que inicialmente impar'"'
tía cursos de robótica a estudian
tes de ingeniería mecatrónica
y luego se expandió a escuelas
privadas, y Fundación RobotiX,
que lleva esas oportunidades
a escuelas públicas y centros
comunitarios con limitaciones

presupuestarias.
RobotiX ha desarrollado una

metodología educativa activa y
lúdica que motiva a los niños en
ciencia y tecnología a través de
la robótica, fomentando habi
lidades creativas, cognitivas y
socioemocionales. Slis alumnos

háil'cbtenid a reconocimientos en
competencias nacionales e inter
nacionales, captando la atención
del gobierno para impulsar estas
metodologías a nivel nacional.

Fundación RobotiX ha esta

blecido alianzas estratégicas para
implementar estas metodologías
en escuelas públicas, democra
tizando el acceso a la educación
en robótica y STEAM. Además,
ha respaldado la importancia
de estas áreas en la educación
y ha promovido la capacitación
docente como política pública.

Muisa busca romper
las barreras de lide
razgo femenino en el
sector asegurador
Las aseguradoras juegan un pa
pel relevante en la economía. Son
el tercer inversionista institucio
nal y generan alrededor de 40 mil
empleos directos, de los cuales
seis de cada 10 son mujeres.
Sin embargo, solo 12 por ciento
ocupa posiciones ejecutivas, de
liderazgo y toma de decisiones.
Ante esto y, con el fin de crear
mayor conciencia sobre los be
neficios que propicia la inclusión
de género dentro de las compa
ñías de seguros, incluyendo los
puestos de toma de decisiones,
nace la asociación Mujeres por la
Igualdad en el Sector Asegurador
(Muisa). Muisa busca impulsar
también la creación de indica

dores que permitan monitorear
el avance en temas de equidad
de género, y así poder medir el
impacto económico y social. Este
proyecto, encabezado por Pilar
Fernández como presidenta;
está impulsado por compañías
relevantes en el sector, como AIG,
Guy Carpenter Embrace, Marsh,
Somus, Summa, Swiss Re, a las
que se han sumado como miem
bros corporativos Garza Tello
Clyde &Co, General de Seguros,
Liberty Mutual, Lloyd's y WTW.
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Sector bursátil
empaca rumbo
al Caribe

Del 7 al 9 de junio próximos, la
Riviera Maya recibirá a la indus
tria bursátü en México. Autorida
des, reguladores, emisoras y otros
actores del mercado se reunirán
bajo el auspicio del Grupo Bolsa
Mexicana de Valores, que cele
brará su Décimo segundo Foro de
Emisoras en las playas del Caribe
mexicano.

Con un programa que in
cluye la participación de altos
funcionarios de la Secretaría de
Hacienda, CNBV y Banxico, este
encuentro supone el principal
espacio de reunión para el sector.

Marcos Martínez Gavica,
presidente del Consejo de Admi
nistración, y JoséOriol Bosch,
director general del Grupo BMV,
serán los anfitriones de más de
200 participantes confirmados,
quienes representan a las em
presas que emiten valores en el
principal centro bursátil del país.

Con hitos como el récord de

deuda a largo plazo para un
primer trimestre del año, los 200
mil millones de pesos en financia
miento sostenible alcanzados en
la BMV o la aprobación de la Ley
del Mercado de Valores, que no le
extrañe esperar un ambiente de
celebración en la Riviera Maya.
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La sucesión
o 'el fracaso'

No hablaremos de la
serie para no entrar en
debates o hacer spoiler a

quien no la ha visto, pero si de lo
que parece que poco o nada ha
cambiado en la última década
entre las empresas familiares
es la sucesión, que sigue siendo
uno de sus principales talones
de Aquiles y una de las principa
les causas por las cuales han sido
muy pocas las que han logrado
sobrevivir el paso de sus genera
ciones y expandirse incluso por
el mundo. Ahí tenemos a Bimbo,
Cemex, Elektra, Grupo Bal por
mencionar algunas que hoy son
referente en todos lados.

Los datos de la cuarta edición
del estudio Nivel de Progreso
de las Empresas Familiares en
México realizado en conjunto
entre el Centro de Investigación
para Familias de Empresarios y
BBVA México, dejan claro que

los procesos de sucesión entre
generaciones siguen siendo el
mayor reto que enfrentan las
empresas familiares, ya que
tristemente el 50 por ciento
está en riesgo de complicar su
supervivencia empresarial por
no determinar los tiempos y
procesos sucesorios, otro 45 por
ciento tiene temas a resolver

y solo un 5 por ciento de las
empresas participantes en 2022
cuenta con un plan explícito
para llevar a cabo la sucesión
en la dirección general, es decir
escasamente muy pocas están
pensando en su ftituro relevo, ya
sea familiar o profesional, con
lo cual el trabajo de conocer a la
empresa a fondo y de diseñar en
conjunto el plan que se seguirá,
las dejará prácticamente fuera
del mapa.

Los cambios generacionales
afectan al negocio si no hay

un plan establecido; si bien, el
año pasado hubo más empre
sas familiares en una segunda
generación en comparación con
las estadísticas mundiales, esto
cambia en la tercera generación
y posteriores en donde puede
haber solo un 5 por ciento de
un 23 por ciento que había de
la segunda generación, por lo
que el fracaso en los cambios
generacionales es evidente.

Ni hablar del desarrollo del

buen gobierno, ya que solo un
cinco por ciento trabaja en ese
tema y tiene todo en orden, lo
que muestra por otro lado, que
95 por ciento de las empresas
familiares no logran que las
siguientes generaciones asuman
y continúen trabajando.

Sin duda, la labor que se
tiene que hacer reconocen
especialistas financieros, aca
démicos y bancos , es trabajar
todos en lograr que las miles de

Fecha: 30/05/2023

Página: 13

Area cm2: 287

1 / 2

Columnas Económicas

Moneda al aire / Jeanette Leyva

Jeanette Leyva

Costo: 75,251

Página 7 de 13



empresas familiares que tienen
el potencial de crecer y ser las
siguientes grandes compañías
como las que hoy tiene el país
puedan llegar en el futuro a
competirles al mismo nivel, pero
los miedos, el no querer dejar
de ser los "dueños", aunado a
la falta de asesoría impiden que
trabajen para "volar" y rebasar
todo los sueños, pero mientras
no se logre que los líderes que
son los miembros de la familia
asuman múltiples roles, desde
gestionar, administrar, vender,
contratar, decidir vacaciones
y ser dueños, pocas de las
empresa familiares podrán
despegar a otros niveles, eso
sí seguirán ganando, aunque
también hay que reconocer
que muchas están a gusto con
el nivel que tienen porque así
lo han planeado y no quieren ir
a otro y eso también al final es
planear y debe respetarse, ¿qué
tipo de empresa familiar son y
quieren ser? Esa es la pregunta a
responder.

Y en el otro lado de la mo

neda, importante el acuerdo
que realizaron BBVA México y
Salud Digna al que llamaron
"Aliados por la Salud" ya que
ofrecerán de forma gratuita más
de 500 mil pruebas de papani
colaou y detección de VPH que
las mujeres soliciten durante
este año, y solo necesitan inscri
birse a partir del 5 de junio de
2023 para tener acceso a estos
servicios.

Por cierto, una monedita de
oro, ya que hablamos de BBVA,
es el gran éxito de la liga de fút
bol que patrocina, porque han
logrado colocar el nombre del
banco en todos lados. La final

ChivasTigres en el Akron todo
un espectáculo, y como ya es
tradición el director del banco,
Eduardo Osuna entregó la copa
al ganador. Por lo pronto, la
moneda está en el aire.
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I • —
I COORDENADAS

"Go/pe de Estado'¿de la Corte o contra la Corte?
Enrique
Quintana

El enfrentamiento del Ejecutivo con la Corte está
llegando a niveles peligrosos para el país.

El señalamiento de que la Corte quiere dar un
"golpe de Estado técnico" al tomar resoluciones que
impiden al Ejecutivo realizar obras públicas y neutrali
zar de esta manera su poder, como dijo AMLO ayer en
la mañanera, implica una acusación muy grave pues
si el juicio del presidente es que la cabeza de uno de
los poderes de la República, la Suprema Corte, intenta
dar un 'golpe de Estado', lo que puede seguir es buscar
neutralizarlo por la fuerza.

No es algo que sea una mera hipótesis.
La presión se ha hecho manifiesta con el plantón

frente a la Corte, y previamente con la concentración
encabezada por el gobernador de Veracruz, Cuit
láhuac García, quien llevó ataúdes con la imagen de
la presidenta de la Corte, la ministra Norma Piña, acto
que fue respaldado por el presidente López Obrador.

No es la primera vez que el presidente hace acusacio
nes a la Corte, pero el tono ha ido escalando.

El pasado 9 de mayo escribimos lo siguiente en este
espacio:

"Hasta ahora las críticas a la Corte reforzaron el 'es

píritu de cuerpo' de ésta, por lo que resultaron incluso
contraproducentes.

Si no funcionó esa estrategia, tenga por seguro que
ahora vendrán los ataques personales.

Buscarán las presuntas debilidades de cada mi
nistro y tratarán de hacer campañas para desacreditar.
Apueste usted a que van a aparecer acusaciones

respecto a presuntos conflictos de interés o a críticas a
su pasado.
Van a pretender 'ablandar' a algunos de ellos con

la amenaza de llegar al terreno judicial, con el objeto de
que cambien sus criterios, pues hay muchas resolucio
nes pendientes".

La defensa de la Corte, sin embargo, no debe
confundirse con el ataque físico a quienes sostenían el
plantón.

Quienes lo hicieron el domingo abonaron al discurso
polarizante de Morena y AMLO.

Algunos de los que piensan que hay que confrontar
al gobierno le pueden dar a AMLO todos los argumen
tos para que en su radicalización pase del discurso al
hecho.

LAS ENCUESTAS Y LA RENDICIÓN DE CUENTAS

Hay una expresión que se ha convertido en lugar co
mún cuando se habla de encuestas preelectorales: la
única encuesta que vale es la del día de la elección.

Como otras expresiones que a veces se populari
zan, es una soberana tontería.

Lo que sucede el día de la elección es una vota
ción.

Lo que hacen las encuestas de intención de.voto es
realizar ejercicios probabilísticos a través de un mues
treo que, por definición, tiene un margen de error.

La elección no es ninguna encuesta.
Cuando en una elección, la encuesta prelectoral

arroja resultados muy cerrados, el margen de error
puede hacer imposible anticipar un ganador.

Cuando el margen es amplio a favor de alguno o
alguna de los contendientes, el tema solo es el margen
del triunfo.

¿Quiere decir lo anterior que una encuesta como
la publicada para el Estado de México el día de ayer
en El Financiero anticipa con entera seguridad el
triunfo de Delfina Gómez?

No. Pero sí indica que es lo más probable.
Las encuestas miden la intención de voto en un
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determinado momento, no en la fecha de la elección,
pues legalmente no se pueden publicar después de
mañana a las 12 de la noche.

Si hubiera en el entorno hechos que cambiaran
la percepción ciudadana de manera significativa, el
resultado podría ser diferente al anticipado.

Otro factor que puede mover el resultado es que la
votación sea mucho menor o mucho mayor que la
estimada por la encuesta.
Al encuestar, se entrevista a un grupo representa

tivo de la población. Pero, si por cualquier razón, un
segmento de la población decide no votar (sea un seg
mento territorial o demográfico), el resultado podría

ser diferente.
El caso más conocido es el del Brexit. Los jóvenes

partidarios de mantenerse en la Unión Europea no sa
lieron a votar, lo que condujo a un resultado diferente
al que las encuestas anticipaban.

En suma, con todas sus limitaciones, las encuestas
preelectorales serias siguen siendo un instrumento
útil para observar la política mexicana, aunque
disgusten a quienes quisieran que los resultados de
ellas fueran diferentes.

Las encuestas publicadas van a poder valorarse en
función del resultado, lo que genera el incentivo de
hacer el mejor trabajo posible.
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PERSPECTIVA GLOBAL

Argentina: La sequía y las
elecciones presidenciales

Gabriel Casillas

Argentina se encuentra
enfrentando las conse
cuencias de la peor sequía

en más de sesenta años. La si
tuación económica de Argentina
ya estaba en una situación muy
compleja antes de la sequía, con
alta inflación, devaluación cam
biaría y el banco central quedán
dose sin reservas internacionales,
entre muchas otras calamidades
económicas. La sequía está
haciendo que la probabilidad de
que el gobierno peronista actual
se reelija en los comicios de este
año se esté reduciendo significa
tivamente.

Se estima que la sequía re
duzca la producción de soya o
'soja' como se dice en Argentina,
en cerca de 40 por ciento. La soya
es uno de sus principales produc
tos de exportación, que repre
senta alrededor de un tercio del
total de productos argentinos que
se venden en el exterior y es una
fuente importante de entrada de
dólares. En este sentido, se estima
una reducción de cerca de nueve
mil millones de dólares este año
por este concepto. Asimismo, la
sequía también está teniendo
un impacto en la producción de
maíz, insumo clave de otro de sus
productos clave de exportación,
la carne de bovino. Por si fuera
poco, la falta de lluvia también

ha afectado la generación de
energía hidroeléctrica, que
representa aproximadamente el
30 por ciento de la producción de
energía del país. La disminución
de la capacidad de generación de
energía hidroeléctrica ha llevado
a un aumento en los precios de
la electricidad y ha obligado al
gobierno a importar gas natural
para satisfacer la demanda. Esto
implica una mayor salida de dó
lares del país. El turismo también
se ha visto afectado, ya que la
sequía ha reducido la cantidad
de agua en ríos y lagos, lo que
ha afectado la navegación y las

actividades acuáticas. Esto ha re
ducido los ingresos por turismo,
que, en el caso de los extranje
ros, conlleva otra disminución
de flujo de dólares al país. Cabe
señalar que la inflación anual se
ubicó cerca de 110 por ciento en
su última actualización en abril y
es muy factible que la economía
enfrente una recesión en pocos
meses.

Las elecciones generales se
llevarán a cabo el 22 de octubre,
con la posibilidad de que haya
una segunda vuelta el 19 de
noviembre. Si bien será hasta
octubre o noviembre cuando

sabremos quién será el siguiente
presidente de Argentina, las elec
ciones primarias son muy rele
vantes, no solo porque sabremos
qué candidato encabezará cada
partido o coalición, sino porque
son obligatorias y eso permite
tener una mucho mejor idea del
resultado de la elección presiden
cial varios meses antes de que
ésta suceda. Se llaman "PASO"
y significa que son elecciones
Primarias, Abiertas, Simultáneas
y Obligatorias y se crearon en
2009. Éstas se llevarán a cabo el
próximo 13 de agosto, en donde
los candidatos de diferentes
coaliciones, incluyendo al "Frente
de Todos" actual coalición en el
poder, y "Juntos Por el Cam
bio", competirán para la primera
ronda de elecciones presiden
ciales el 22 de octubre. En mi
opinión, hasta ahora sobresalen
cuatro posibles candidatos.

(1) Patricia Bullrich, ex minis
tra de Seguridad (en el gobierno
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de Macri) y líder del partido PRO
de centroderecha/derecha. Sus
políticas de seguridad de mano
dura han ganado popularidad
en la coalición opositora Juntos
por el Cambio. Bullrich puede
beneficiarse de la ausencia del ex
presidente Macri en las elec
ciones; (2) Horacio Rodríguez
Larreta, alcalde de Buenos Aires
y tecnócrata de centroderecha/
proempresarial. Ha sido elo
giado por su liderazgo durante
la pandemia y por mejoras en
infraestructura y transporte en
la ciudad. Es conocido por ser un
administrador efectivo y tener
altos índices de aprobación. Sin
embargo, puede perder el apoyo
de los votantes antisistema al ser
visto como una cara más del es
tablishment. Su base de apoyo es
más fuerte en las áreas urbanas.
Ha hablado de la necesidad de
eliminar las restricciones cambia
rías, enfrentar la crisis del cambio
climático y abrir la Argentina al
mundo. Larreta, como es cono
cido en Argentina, estaría jugán
dose la candidatura de Juntos

por el Cambio; (3) Sergio Massa,
ex alcalde de la ciudad de Tigre y
actual ministro de Economía de
Argentina. Massa pertenece al
peronismo, pero se le considera
una voz independiente y crítico
del kirchnerismo, por lo que esta
ría contendiendo en las primarias
para obtener la candidatura del
Frente de Todos. Massa fue nom
brado ministro de Economía en

julio de 2022 para llevar a cabo
una gestión eficaz, hacer crecer la
economía y controlar la infla

ción. Sin embargo, los resultados
han estado muy lejanos a lo que
objetivos que se marcaron. Esto
se ha debido principalmente a
los efectos de la sequía, que no
solo no ha permitido observar los
beneficios potenciales de las po
líticas que se han instrumentado,
sino que han exacerbado todos
los problemas; y (4) Javier Milei,
un economista que está llamando
mucho la atención del electorado
debido a que encabeza el movi
miento antisistema, por lo que es
factible que pudiera ser candi
dato del partido libertario "La
Libertad Avanza". Su capacidad
para ofrecer soluciones simples
y contundentes a los problemas
económicos ha atraído a votantes
descontentos con ambos partidos
tradicionales. Hasta ahora su
base de apoyo es amplia, prin
cipalmente jóvenes e inclusive
sectores de bajos ingresos que
tradicionalmente han sido
partidarios del peronismo. Sin
embargo, su posición en temas
sensibles como el aborto y el fe
minismo, así como la falta de una
estructura partidaria unificada
puede alienar a muchos votantes
argentinos. Milei ha propuesto
la dolarización de la economía,
privatizaciones empresariales y
la introducción de vales escola
res, entre otras medidas.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
A nivel local se jnformarán
las reservas internaciona

les y cifras de las finanzas
públicas; en EU destacan los
precios de las viviendas y la
confianza del consumidor.

MÉXICO: El Banco de México
dará a conocer el saldo de las
reservas internacionales hasta

el pasado 26 de mayo.
Más tarde, la Secretaría de

Hacienda (SHCP) publicará
su informe sobre las finanzas
públicas y el monto de la
deuda con cifras actualizadas
a abril.

ESTADOS UNIDOS: La

Oficina de Supervisión de
Empresas Federales de
Vivienda (0FHE0) y la agencia
Standard & Poor's publicarán
sus índices de precios de la
vivienda a marzo.
Por su parte, el Conference

Board dará a conocer su
índice de la confianza del
consumidor de mayo, que de
acuerdo con estimaciones de
Bloomberg, se colocó en 99.0
unidades.
La Fed de Dallas informará

sus índices de los negocios
manufactureros a mayo y
de los gastos de consumo
personal (PCE) de abril.
—Eleazar Rodríguez
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Ímpetu
Económico

El aislamiento internacional

Gerardo Flores
@GerardoFloresR

La semana pasada, entre el 25 y 27
de mayo, los ministros de comercio
de los países que integran el Foro de
Cooperación Económica AsiaPací
fico (APEC, por sus siglas en inglés)

se reunieron en la ciudad de Detroit, en
los Estados Unidos. Una ausencia impor
tante fue la de México, por lo menos no
hay indicios en medios de la presencia
de la secretaria Raquel Buenrostro o de
su subsecretario Alejandro Encinas allá,
durante los días que duró el mencionado
encuentro.

Resulta paradójico que no se haya no
tado la presencia de México en la reunión
de APEC en Detroit, o más bien que se ha
ya notado su ausencia, porque se supo
ne que la administración del presidente
López Obrador ha hecho una apuesta im
portante para el crecimiento de la econo
mía mexicana para lo que resta de su ges
tión con base en lo que se ha denominado
como el " nearshoñng", que no es otra co
sa que la relocalización a territorio nacio
nal, de procesos de manufactura que mu
chas empresas mantienen hoy en día en
otros países.
Evitar acudir a un evento como el de

la APEC en Detroit resulta incomprensible,
porque si bien no es el lugar en el que Mé
xico podría inclinar la balanza a su favor
para que empresas que hoy podrían es

tar indecisas en traer sus líneas de produc
ción a México, si era un foro en el que
los buenos oficios de nuestros funcionarios

podrían haber resultado clave para resol
ver dudas de funcionarios de las áreas de

comercio de naciones sodas o incluso pa
ra acordar esfuerzos de cooperación bi
lateral que permitan potencializar a Mé
xico como destino de más proyectos de
inversión.

Pareciera que la Secretaría de Econo
mía optó por hacer a un lado todas esas
posibilidades, para dar prioridad a los
berrinches y desencuentros del presiden
te López Obrador y su gabinete con el ac
tual gobierno de Perú. Comento lo anterior
porque es un hecho que en el 2024, Perú
será anfitrión de diversas reuniones de la
APEC, incluyendo una de jefes de estado,
tal como en este 2023 lo está siendo nues
tro vecino del norte.

Ahí si no habrá berrinche alguno desde
Palacio Nacional que evite que Perú pue
da fungir como anfitrión de la APEC a lo
largo de 2024. El tema no es menor, esta
mos hablando de un foro de cooperación
conformado por 21 países, del que Méxi
co prefirió aislarse, al menos en el contex
to de las reuniones de la semana pasada.

Ese aislamiento internacional no es un

buen signo. La historia nos indica que un

gobierno que se inclina por el aislamiento
internacional es uno que no comulga con
las ¡deas o los modelos de gobernanza
que se perfilan en el plano internacional.
El aislamiento del exterior generalmente
lo practican gobiernos que no son parti
darios de los modelos modernos de rendi

ción de cuentas, gobiernos que le temen
al escrutinio internacional.

Y aunque parezca un lugar común, no
puedo dejar de mencionar que un gobier
no que rehuye al escrutinio internacional,
que resulta muy celoso de lo que opinen
del exterior, que utiliza el concepto de la
soberanía como pretexto para justificar su
cerrazón, normalmente es también un go
bierno que no se caracteriza por las mejo
res prácticas democráticas.
Ojalá que el actual gobierno reflexio

ne y abandone su celo contra lo que re
presentan los organismos internaciona
les y una mayor presencia internacional
de México en los distintos foros o meca
nismos de cooperación internacional, y
en esa medida aproveche de mucho me
jor manera las oportunidades que se pre
sentan en el plano internacional para ofre
cer a los mexicanos mejores condiciones
de desarrollo, y por tanto de bienestar. Los
riesgos de cometer errores costosos en el
último año están ahí.
*El autor es economista.
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Sindicatos gremiales
y aerolíneas

Las razones para que un trabajador
quiera sindicalizarse van desde la
necesidad de pertenecer al sindicato
para lograr una plaza, hasta el con
vencimiento de que sus intereses pa

ra elevar los estándares y niveles salaria
les están mejor representados de forma
colectiva.
En el caso de las aerolíneas, la situa

ción de los trabajadores es bastante des
igual. Hay sindicatos de industria o de
empresa que cumplen el requisito de te
ner contratación colectiva, pero que ante
el menor problema en la operación coti
diana de la empresa no saben qué hacer.
No hablemos de los salarios y las pres
taciones, porque sus paradigmas son
de otras industrias y es difícil que peleen
por algo que desconocen. En este rubro
se encuentran los llamados "contratos de

protección".
Hay otros sindicatos más específicos,

los de empresa y los gremiales. Los de em
presa, aunque incluyen distintos rubros,
tienen en mente defender el futuro de esa
fuente de trabajo. Los gremiales, por su
parte, suelen ser más asertivos en sus de
mandas debido a la especialización y co
nocen a fondo las necesidades que su gre
mio tiene, estudian las condiciones del
sector y de su especificidad y las formas
de organización más adecuadas.

Hay asuntos que deben tratarse a par
tir de la experiencia y de los estudios que
se han realizado a nivel mundial sobre

problemáticas puntuales. Por ejemplo, las
horas de vuelo de un tripulante, que no
deben exceder 90 al mes o 1,000 en un
año (nos referimos a las horas efectivas de
vuelo, no de trabajo, ya que también hay
que contar en estas últimas todo lo que in
volucra las estancias de espera en aero
puertos, el check list, las revisiones de los
equipos, las pernoctas, las reservas, etc.),

ya que la fatiga de vuelo puede ser letal,
sobre todo en condiciones de vuelo
adversas.

Y hay empresas que en su afán de
ganar más, olvidan que lo más impor
tante son sus trabajadores y que sus
condiciones laborales sean óptimas,
para garantizar la seguridad de las
operaciones y que el servicio sea ópti
mo, lo cual no ocurre cuando hay prác
ticas de presión indebidas que estresan
de más a la planta.
De estas condiciones se están que

jando los trabajadores de la aerolínea
de ultrabajo costo Volaris, quienes han
emplazado a huelga a la empresa pa
ra el primer minuto del viernes próximo
¡2 de junio) y aunque se espera una in
tervención de los conciliadores oficia

les, la verdad es que no se sabe si lle
gará o no a estallar la huelga.
Por otro lado, hablan de formar

otro sindicato (esta vez de empresa)
ya que al que pertenecen en la actua
lidad es de industria y éste ha hecho
poco por apoyarlos. Tienen la opción
y ellos lo saben, de afiliarse a un sin
dicato gremial que pueda representar
mejor sus intereses de acuerdo con sus
especialidades.
Desde 2019, recordemos, la refor

ma laboral se adecuó a los lineamien

tos de la Organización Internacional
del Trabajo (OIT) en las fracciones 87
y 98 de libertad sindical, lo que im
plica que cada trabajador puede ele
gir su propio sindicato y éstos pueden
coexistir dentro de la empresa con dis
tintas modalidades, pero siempre respe
tando la libertad de afiliación. Veremos
en qué termina este asunto, pero es mo
mento de acabar con los contratos de

protección. Ojalá así se entienda.
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.Cuáles son los errores financieros
más comunes? Parte 1 de 6

Hace algunos días escribí en mi twitter
@planea_finanzas un hilo que gene
ró cierta polémica. Hablé de un ca
so real: una persona que compró un
auto con un crédito a cinco años y

un seguro multianual por el mismo plazo financia
do dentro del préstamo automotriz. Hice números
rápidos usando un simulador de crédito automo
triz de un banco grande, para demostrar cómo
esa persona terminará pagando 700,000 por
un auto que cuesta 400,000 y que al ser un bien
que se deprecia, valdrá en el mejor de los casos
180,000 cuando haya terminado de pagarlo.
Este es un ejemplo de una mala decisión fi

nanciera. Mencioné que las personas toman es
tas decisiones por ignorancia: por eso es tan im
portante la educación financiera.
Hay gente que piensa que soy arrogante por

decir cosas como esa, pero no es así. Yo tam
bién he cometido errores muy costosos, como
todos. Son parte inevitable del camino al éxito.
Pero hay que aprender de ellos y muchas veces
podemos hacerlo con el ejemplo de los demás.
Cuando hablo de esto siempre recuerdo con

cariño a mi maestro de matemáticas de secun

daria. Cuando un alumno se equivocaba siem
pre decía: "Equivocarse es un derecho. Lo que
no se vale es abusar de ese derecho". Anima

ba así a los alumnos a aprender de sus erro
res para no cometerlos nuevamente. Era de esos
maestros que dejan huella, que enseñaban tan
to de la vida como de la materia que daban.

En esta serie quiero hablar de algunos de los
errores financieros que veo con mayor frecuen
cia y qué podemos hacer al respecto (para evi
tarlos, o para corregirlos).
1 .No tener claridad de lo que en realidad es
importante. No, no es es el celular de última ge
neración o la pantalla plana de súper ultra alta
definición que produce los negros más intensos.

Sí es aquello que te permite alcanzar
la calidad de vida que quieres tener, no
sólo hoy, también cuando llegues a una
edad en la que ya no puedas (o quie
ras) trabajar.
Mucha gente se enfoca en cosas, por

que tenerlas les da satisfacción. Esto les
distrae de lo que verdaderamente aña
de valor.

¿Qué tipo de vida quieres tener?
¿Qué es lo verdaderamente importan
te para ti? ¿Para qué quieres libertad
financiera?

Si no sabes lo que quieres, difícil
mente lograrás conseguirlo.
2.Gastar de manera desordenada, no
tener control de tu dinero.

Cuando conocí a mi esposa y nos
hicimos novios, frecuentemente me pe
día que le guardara dinero. Después
de dos o tres veces le pregunté la ra
zón. "Si yo lo tengo, me lo voy a gas
tar". Sabía que el dinero se le ¡ría de
las manos.

Hay muchas personas así: no saben
ni en qué se les va el dinero. Se les ter
mina mucho antes que la quincena.
Algunas intentan hacer un registro de
gastos, que es un consejo financiero fre
cuente, pero esto no les ayuda a cam
biar sus hábitos financieros.

Si no tomas control de tu dinero, el
dinero te controla a ti. Eso te genera an
siedad y estrés.

Entonces, es importante aprender un
método que te permita tomar control de
tu dinero. Yo le llamo plan de gastos,
porque tiene diferencias claves con res
pecto al "presupuesto" tradicional que
todo mundo recomienda.

Hacer un plan de gastos significa
que cada vez que recibimos dinero, te
nemos que hacernos una sencilla pre
gunta: ¿Qué es lo que necesito que es
te dinero haga por mí, antes de que me
vuelvan a pagar? En otras palabras: le
estamos asignando a cada peso que
ganamos un trabajo. Como el dinero
es limitado, esto nos obliga a priorizar.

Si no hacemos eso, el dinero hará lo
que le venga en gana. Ahora bien, el
plan es sólo una guía y es algo que po
demos ajusfar a medio camino, porque
la realidad nunca sale exactamente co

mo la habíamos pensado. Siempre se
cruzan cosas. Entonces, hay que adap
tarlo para mantenernos en control.

No te pierdas la siguiente entrega en
la cual hablaremos de los gastos irre
gulares. Mucha gente los olvida y por
ello, cuando se presentan, les causan
un desequilibrio financiero.
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"Nosotros sí necesitamos un banco"

Al escuchar la frase que soltó
López Obrador la semana pa
sada de que "nosotros sí ne
cesitamos un banco" y de que
Banamexes una oportunidad

para ello, muchos pensaron que era una ocu
rrencia más de los múltiples disparates con los
que dardea el Presidente. Pero la frase encie
rra un pensamiento mucho más profundo en
su mente. Como sabe que el tiempo sexenal
se le acaba y requiere terminar sus obras pa
ra sellar su faraonismo y no le alcanzarán los
recursos, contar con un banco tipo Banamex
le permitiría tener accesos sin restricciones a
créditos directos, también para fines electora
les. Una llave de recursos a su libre disposi
ción. Complementó su necesidad diciendo
que además el Estado no tiene una asegura
dora para contratar sus seguros en mejores
condiciones.

Veamos cuáles son las opciones banca
rías del Presidente. Refirió que hablaría con
Banamex para adquirirlo en 5,000 millones
de dólares (mmd) mediante una sociedad pú
blicoprivada donde el gobierno aportaría 3
mmd e indicó que el secretario de Hacienda
(¿dónde está?) sabrá de donde sacar esos
recursos que, dijo, "todavía tenemos mar
gen de endeudamiento". Los 2 mmd restan
tes se obtendrían con la venta de acciones a
mexicanos.

Luego señaló que Citigroup se ahorraría 2

mmd en impuesto sobre la renta, lo que no
es claro. Se puede descartar esta opción,
pues CitiBanamex ha establecido claramen
te su estrategia de que por ahora el banco no
se vende y que llevará a cabo en 2025 una
oferta pública. Claro, a menos a que reciba
presiones y extorsiones por parte del gobier
no para ceder en la pretensión que busca el
Presidente.

Luego López Obrador mencionó otra op
ción. Si hay rechazo de parte de Banamex,
podrían presentar una solicitud para que el
gobierno tenga un banco, "podemos cumplir
con todos los requisitos" y deslizó la idea de
que manejar un banco hoy es muy fácil pues
"actualmente las operaciones se hacen a tra
vés de aplicaciones y ya no en ventanillas".
Es una aseveración muy ingenua que denota
que no conoce las complejidades del negocio
bancario. Esta alternativa es factible, pues es
la misma SHCP la que autoriza nuevos ban
cos, por lo que se daría sin problemas. Lo que
tiene esta opción en contra es el tiempo, pues

armar un nuevo banco es tardado, sobre to
do en lo que empieza a captar depósitos del
público.
Finalmente, una opción que no mencionó

pero que no puede descartarse es, en su ¡ra y
obsesión, expropiar Banamex ofreciendo la
cifra que tiene en la cabeza de 3 mmd. Huel
ga decir lo negativo de una expropiación que
buscaría justificar, dudosamente, que obtener
recursos directos para el gobierno es una ne
cesidad de utilidad pública. En su soledad en
Palacio, seguramente el presidente ve con ad
miración una y otra vez el video de cuando
en 1982 López Portillo golpeaba con el pu
ño e iracundo gritaba "¡no nos volverán a sa
quear!" Si él lo hizo, "¿por qué yo no?"
La 4T ya ha demostrado su incapacidad

para manejar un banco de desarrollo, el Ban
co del Bienestar. Con un banco estatal comer

cial seguiría el mismo camino. López Obra
dor ha evidenciado en casi cinco años, que
es un Rey Midas al revés, "todo lo que toca lo
hace polvo".
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¿Acuerdo de
ultima hora?
La fecha límite para que e! Congreso de

Estados Unidos (EU) apruebe un aumen
to en el límite máximo de endeudamien

to del gobierno federal expira el lunes
5 de junio.

Si los legisladores del Partido Demócrata y
el Partido Republicano no aprueban dicho in
cremento, el gobierno de Estados Unidos se
quedará sin recursos suficientes para cumplir
con sus obligaciones y se vería obligado a ins
trumentar una serie de recortes de emergencia
en el gasto para evitar un inminente incumpli
miento en sus obligaciones de pago de deuda.
Los recortes paralizarían al gobierno fe

deral y serían una solución que simplemen
te compraría un poco de tiempo antes de un
default. Ante esta situación, la Casa Blanca
y un equipo de legisladores de ambos parti
dos, encabezados por el líder republicano,
Kevin McCarthy, han estado negociando a
marchas forzadas para lograr un acuerdo.
El domingo, el presidente Biden y Mc

Carthy anunciaron que habían llegado a un
acuerdo que suspendería el límite de endeu
damiento durante los siguientes dos años a
cambio de una serie de recortes en algunos
rubros de gasto público en el mismo periodo.
Las principales concesiones de parte de la

Casa Blanca a los republicanos incluyen lími

tes al gasto en programas sociales como los
de apoyo alimenticio, seguridad social y se
guros médicos a través del establecimiento
de criterios más estrictos de elegibilidad, así
como una reasignación del gasto en el orga
nismo de fiscalización de impuesto del Infer
nal Revenue Service (IRS).
No obstante, los republicanos accedieron

a no tocar los programas de apoyo a la gen
te indigente y a los veteranos de guerra.

Por otro lado, los demócratas se vieron for
zados a relajar las reglas para proyectos de
extracción de gas y petróleo. Adicionalmen
te, los legisladores demócratas que favore
cían recortes en programas de defensa para
no tocar el gasto social, accedieron a que el
gasto de defensa no se reduzca.

El acuerdo aún necesita ser aprobado, pri
mero por el Comité de Reglas y después por
el pleno de la Cámara Baja. Esto podría su
ceder mañana miércoles y una vez aproba
do en esas instancias, será turnado al Sena
do dónde podría demorar algunos días.
En este contexto, aún existe el riesgo de

que algunos legisladores, tanto republicanos
como demócratas, estén en desacuerdo con
los compromisos alcanzados.
La aduana del Comité de Reglas podría

ser la más difícil por la presencia de legisla
dores republicanos conservadores que que

rían extraer mayores concesiones para apro
bar el incremento en el límite máximo de
endeudamiento.

Sin embargo, tanto la Casa Blanca como
McCarthy están optimistas que se logrará la
aprobación con base en lo expresado en las
conversaciones que tuvieron con diferentes gru
pos de legisladores durante el fin de semana.
Como señal de lo complicado de las nego

ciaciones, hay legisladores inconformes de
ambos partidos.

Por el lado de los republicanos, el ala con
servadora exigía recortes más profundos en
el gasto social y no la implementación de
límites en el gasto ligados a la inflación.
Por el otro lado, los legisladores más pro
gresistas del Partido Demócrata expresa
ron descontento ante los límites impuestos
en el gasto de áreas que consideran cla
ve en su agenda progresista.

Ante esta situación, existe el riesgo de
que el proceso de aprobación se extien
da más allá del lunes 5 de junio. En esta
situación, todo indica que los legisladores
estarían dispuestos a aprobar la suspen
sión de límite máximo de endeudamien

to por un período de 90 días para poder
llegar a un acuerdo de mediano plazo.
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¿Quiénes entienden la
reelección de Erdogan?
Para muchas democracias

resulta incomprensible
que un país que mantiene
abierta la posibilidad de
elegir a sus líderes a tra

vés de las elecciones sea capaz
de ratificar en el poder a alguien
como RecepTayyip Erdogan, co
mo presidente de Turquía.
Pero hay un creciente núme

ro de países que han entrado en
una franja híbrida entre las prácti
cas democráticas y los desplantes
autoritarios que tienen una mejor
comprensión de por qué los tur
cos se inclinan por conservar en
el poder a un personaje que les
ha causado enormes daños eco

nómico, político, social, demo
crático, desde un control de cor
te dictatorial.
Un común denominador de

los países que han entregado
el poder a regímenes autocráti
cos es el carisma de esos líderes

que cautivan a una sociedad in
satisfecha con los estilos políticos
tradicionales.

Líderes muy cuidadosos de no
trastocar el orden internacional

para no propiciar una respues
ta externa que amenace su per
manencia en el poder, mientras
que en la política interna minan
las instituciones, apagan las vo
ces opositoras y controlan el po

der con el único fin de buscar la

perpetuidad.
Erdogan es a los ojos del mun

do ese híbrido de un político elec
to en las urnas, pero con prácti
cas autoritarias. Es un personaje
que ha construido una narrativa
de ser un hombre de extracción

humilde que a través del esfuer
zo logró escalar puestos en la
política.
Es esa clase de personajes

que aun violando las leyes fue ca
paz de revertir las causas judicia
les en su contra en aparentes per
secuciones que lo martirizaron y
le dieron un manto de luchador
social.

Y aun siendo, como dirían por
acá, un ambicioso vulgar, su ca
risma lo encumbró hace muchos

años y lo mantiene ahí, en la cima
de ir por otros cinco años de po
der absoluto en su país.
Turquía es una nación que es

tuvo muy cerca de su integración
a la Unión Europea, era un país
que había logrado superar viejas
rencillas internas que los mante
nían confrontados, sobre todo en
términos religiosos.
Su eventual entrada a la uni

dad de países europeos estaba
sustentada en una economía es

table, pero también en una na
ción que había logrado valores

de equidad de género y respeto
entre los muy diversos grupos re
ligiosos y sociales.
Sin embargo, en esos híbridos

entre la democracia y el populis
mo, la confrontación interna es un
elemento fundamental para admi
nistrar el caos.

En Turquía, como en otros paí
ses sometidos a los liderazgos ca
rismáticos autoritarios, hay una
mayoría de ciudadanos que re
prueban la conducción del país,
pero adoran a su líder.
La inflación en Turquía es de

45% anual, la lira turca es una
de las monedas emergentes más
depreciadas de los últimos años,
su economía crece, pero con al
to desempleo. Esto se refleja en
que 60% de su población re
prueba el manejo económico de
Erdogan.
La segunda preocupación so

cial más importante en Turquía es
la pérdida de la democracia, que
incluye la cooptación de otros po
deres, de los medios de comuni
cación y de la libre expresión. Y
en ese escenario, Recep Tayyip
Erdogan se reeligió con 52% de
los votos en una segunda vuelta
electoral.

Habría que estar en un país si
milar para entender por qué esto
es posible.
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Fortinet, una empresa esta
dounidense qtesededica al desarro
lloy la comercialización de software,
dispositivos y servidos de ciberseguri
BOtíf • 4®€ol'íbon lío
con Alestra, la división de servicios de
la compañía de telecomunicaciones Ax
tel, para compartir información estratégi
ca sobré amenazas relacionadas cón la

Ciberseguridad.
Alestra y Fortinet intercambiarán infor

mación relacionada a las amenazas ci
bernéticas y/O medidas defensivas co
B¡b indi asfci^dbiCírrpMi'IsB;,, ¡Hrlileg
de amenazas cibernéticas, información
sobre campañas maliciosas, nuevos vec
tores de ataque, tácticas, técnicas y pro
cedimientos (TTP) asociados a ciberame
nazas activas en la región y análisis de
muestras de malware.

Médica Sur, una«mpresa especiali
zada en la prestación de servicios mé
dicos y hospitalarios, dijo qiía recompró
2 millones 900,000 acciones propias
con recursos deSü fondo de recompra.

Médica Sur dijo que las acciones so

lie B ©compradas representan 2.83%
de sy capital social en circulación y la
operación fue realizada a un precio de
hasta 38.95 pesos por acción.

Esta transacción "no constituye una
oferta pública respecto de acciones re
presentativas del capital social de la so
ciedad", dijo la empresa, sfi un comuni
cado enviado a la Bolsa Mexicana da
Valores;.

Médica Sur desembolsó 1 12 millo
nes 955,000 pesos para recomprar.

Con une nversión de 1,800 millo
n^:de pesos, este martes se inaugura
cfi i ifirHtte i Áoiüiio Vteofim
Mar de Cortés, en el desti no turístico de
las costas de Sinaloa.

Este proyecto se realizó bajo la Aset
dación Público Privada en la que el
70% fue participación de privadosyel
restante 30% fue inversión publica. La
expectativa ©5 recibir 9,000 visitarites
por año; pero, Rafael Lizárraga, director
ejecutivo del Gran Acuario Mazatlán,
<jss4 fñfer BjU SÉ1' jfIBiiti 1 pillas Mr
superada, pues desde Su apertura al pu

blica, el 6 de mayo, ha recibido 2,600
Bir&KTOl pBsgdif aláísip ptiplíSliines
de semana registran hasta 4,000 perso*
ñas. Además, Mazatlán es un destino tu
rístico que recibe a alrededor de A millo
nes de turistas al año.
Según Lizárraga, antes los acuarios

eran vistos como un atractivo turístico y
de esparcimiento, pero hoy son un me
dio para la preservación y conservación
de las especies marítimas.

México es uno de los cinco mercados
más importantes paraTicketmaster. Por
lio, la rinre ljfocar¡yf© 1
en el proceso de transformación tecno
lógica y de servicio, la cual estará an
clada en la implementación de diversas
plataformas.

Es así que están por darse a cono
cer en nuestro país herramientas que ya
han sido probadas en otras plazas ycu"
yo objetivo és mejorar la experiencia de
compra y asegurar qüe los boletos ad
quiridos a través de su sistema lleguen
efectivamente a bs maños dé quienes
tietien que llegar.
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Silencio empresarial
Frente al discurso y las accio

nes del gobierno mexicano,
ha sido más que evidente el
silencio de los empresarios de
México.

Han sido muchas y muy graves
las decisiones que desde el gobier
no, han dañado los intereses econó
micos particulares de las empresas.
Desde el primer "manotazo" que

dió el Presidente Andrés Manuel
López Obrador, con la cancelación
del Nuevo Aeropuerto Internacional
de la Ciudad de México, hasta la re
ciente ocupación temporal de una
parte de la concesión de Ferrosur,
subsidiaria de Grupo México y el en
turbiamiento y el fracaso de la venta
directa de Banamex y el consecuente
anuncio de su colocación en el mer
cado de valores.

En paralelo, ha sido eviden
te el creciente signo estatista gu
bernamental, que parece aumen
tar conforme se acerca el final de la
administración.
Tanto como la concentración de

actividades otrora privadas ahora
en manos de las instituciones arma
das: el ejército mexicano y la mari
na nacional.

Frente a todo ello, los más pode
rosos empresarios y sus principa
les organizaciones, desde el Conse
jo Mexicano de Negocios hasta el
Consejo Coordinador Empresarial y
el resto de las cúpulas, ha sido el mu
tismo. Han sido esporádicas, secto
riales y contadas las voces del sector
privado que han apuntado hacia lo
que parece obvio: el gobierno mexi
cano está desplazando, como en el
caso del sector de la construcción, al
sector privado.

Y, en general, con el discurso ofi
cial y acciones ejercidas, se está
afectando al Estado de Derecho.

Implícitamente, se está poniendo
en riesgo, un elemento fundamental
para las inversiones privadas: la con
fianza y la seguridad jurídica.

En ese contexto, resulta altamen
te interesante el más reciente análisis
del Centro de Estudios Económicos

del Sector Privado (CEESP).
El think tank del sector privado di

ce que las empresas privadas deben
contar con seguridad jurídica.
Y pide que el Estado se abstenga

de realizar terminaciones o expropia
ciones arbitrarias no contempladas
en los contratos. Es fundamental que
el discurso oficial cambie a fin de
crear un ambiente de certidumbre.
Más allá del discurso subraya

es necesario, indispensable, fortale
cer el estado de derecho, cuyo debi
litamiento disuade la inversión al no
generar reglas del juego seguras y
que ha dado pie a la ilegalidad y a
la inseguridad pública, lo que repre
senta altos costos para la economía.
El CEESP recuerda que el sec

tor privado, es un aliado natural del
gobierno.
Como en otros países con econo

mías de mercado, en México la prin
cipal fuente de riqueza, crecimiento
y generación de empleos se concen
tra en la actividad del sector privado.

El CEESP refiere datos contunden
tes. La participación del sector pri
vado dentro del PIB nunca ha sido
menor a tres cuartas partes del to
tal nacional, incluso en los momen
tos más álgidos por los que ha pa
sado la economía, incluyendo el
periodo de estatización de empresas

y las fuertes caídas causadas por cri
sis económicas como la de la pande
mia porCovid.

El 84.2% del Producto Interno Bru

to (PIB) del país en 2021 tuvo su ori
gen en el sector privado, quien en
2022 llevó a cabo el 87% de la in
versión total y así originó casi una
tercera parte del crecimiento de ese
año.

De acuerdo con el Censo Econó

mico más reciente (2019) el 83% del
empleo se concentró en las empresas
privadas, que representan el 94%
del total en el país.
El CEESP recomienda que para

que el sector privado continúe como
el principal generador de crecimien
to es indispensable un ambiente de
negocios en el que las empresas, na
cionales y extranjeras, vean un am
biente claro para invertir.
Además de generar la mayor par

te del producto, la inversión y el em
pleo de manera directa, las empre
sas del sector privado contribuyen a
la hacienda pública de manera pre
ponderante, lo que permite al gobier
no llevar a cabo las actividades que
le corresponden. Alrededor del 60%
de la recaudación tributaria total vie
ne de las empresas privadas.
Y ante el lanzamiento del Corre

dor Interoceánico y el uso de la figura
de las Asociaciones Público Privadas
advierte que la clave de éxito de este
tipo de proyectos es que se logre una
asignación eficiente de todo tipo de
riesgos entre ambos sectores.

El mensaje del CEESP es claro. Sin
estridencias, dice exactamente lo que
más requiere hoy el sector privado:
respeto al Estado de Derecho y a la
inversión privada.
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MEXICO SA
Larrea, mezquino y plañidero tí ¿De qué se
queja el barón? # Gurría, "fabrica de soluciones"
CARLOS FERNANDEZVEGA

E QUÉ SE queja el tóxico Germán
Larrea si, como lo documentaJ La Jornada (Braulio Carbajal),
el valor de mercado de Grupo
México, de su propiedad, se du

plicó en lo que va del sexenio del presidente
López Obrador y "el valor de sus acciones, que
han ganado 326 mil millones de pesos, se han
mostrado sólidas pese a la reforma del sector
minero y la pandemia". Es tal su grado de mez
quindad que, además de tóxico, el zar del cobre
resultó plañidero, porque se le cayó la compra
de Banamex, le cancelaron 117 kilómetros de
una concesión de vías férreas (apenas 1.05 por
ciento de las que controla) y quedó socialmente
expuesto, él que tanto gusta de moverse en las
sombras. Pero bien puede utilizar sus billetes
como pañuelo.
CON LA LLEGADA de la nueva administra
ción dejaron de funcionar sus tradicionales
prácticas: el chantaje y la intimidación, que
sólo fueron útiles con los gobiernos corruptos,
gerenciales y proempresariales (de la cúpula,
desde luego) del Prian, pero creyéndose eter
namente intocable y sin medir los tiempos, el
harón no modificó un milímetro su táctica: la
mantuvo hasta que se topó con pared.
EXPERTO EN ESAS artes, en 2014 Larrea
amenazó con "dejar de invertir" en el país, por
el impuesto de 7.5 por ciento a la producción
minera. Sin embargo, como se ha comentado
en este espacio, ningún empresario mediana
mente inteligente estaría dispuesto a sacrificar
sus cuantiosas cuan crecientes utilidades ante
eventuales cambios así fueran mínimos en
los privilegios fiscales que el gran capital gozó
durante largos años. Ninguno, salvo el retórico
zar del cobre.

PERO BUENO, LA Jornada lo reseñó así:
"Grupo México, el conglomerado del que es
parte la empresa minera más grande del país,
se ha mostrado inmune a una serie de factores
tanto locales como internacionales, dado que
en lo que va del sexenio su valor de mercado se
ha incrementado 326 mil millones de pesos, lo
que equivale a un crecimiento de 104 por cien
to. De acuerdo con datos de mercado, en di
ciembre de 2018, cuando comenzó el gobierno
del presidente López Obrador, el valor bursátil
de la compañía propiedad de Germán Larrea,

la ahora segunda persona más acaudalada del
país, se ubicaba en aproximadamente 314 mil
825 millones de pesos, mientras ahora ascien
de a casi 641 mil 406 millones de pesos. En es

te periodo la compañía se ha mostrado inmune
a factores que afectaron en demasía a otros
sectores, como fue el caso de la pandemia. No
obstante, gracias a la condición de actividad
primordial para la economía dada a la minería,
el conglomerado continuó operando. A ello
se sumó que el precio de las materias primas,
como los minerales, principalmente oro, plata
y cobre, se disparó una vez que pasó la etapa
más complicada de la pandemia y se volvieron
a abrir los mercados".

¡QUÉ RICO!, PERO parece que es mentira,
porque desde el homicidio industrial en Pasta
de Conchos (19 de febrero de 2006) no ha per
dido oportunidad para subrayar, urbi et orbi,
que "no tengo dinero" para rescatar los cuer
pos de los 63 mineros que permanecen bajo
toneladas de rocas. Algo similar ha dicho para
mantener sin solución las tres huelgas mineras
en Cananea, Sonora; Sombrerete, Zacatecas;
y Taxco, Guerrero. Y lo mismo para evadir el
costo económico, medioambiental y social por
el regadero de tóxicos en buena parte de esta
República concesionada.

ESO SÍ, PREFIERE gastar lo poco que tiene
en una de sus pasiones, amén de otro de sus
business: los caballos pura sangre con un
precio multimillonario, herencia de su padre
Jorge El Azote Larrea (uno de los promoto
res, junto con Bruno Pagliai y de la mano de
Manuel Ávila Camacho, del Hipódromo de las
Américas, donde Germancito hace pingües
negocios). De hecho, tiene dos criaderos (San
Jorgey G.L.).

ENTONCES, ¿DE QUÉ se queja?, porque del
salinato a la fecha su fortuna personal se ha
incrementado 2 mil 400 por ciento, al pasar de
mil 100 millones de dólares en 1993 (heredados
por su padre) a 26 mil 600 millones en 2022.
Pero como no tiene llenadera, llora y patalea.

Las rebanadas del pastel
¡FELICIDADES!, MEXICANOS DESMEMO
RIADOS: José Ángel Gurría quiere ser candi
dato de Va por México a la Presidencia de la Re
pública, y para ello ofrece convertirse en "una
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fábrica de soluciones" para el país. Tal vez los
habitantes de esta heroica nación olviden que
se trata entre otras muchas gracias de uno
de los principales operadores para "legalizar"
la deuda del Fobaproa; es decir, la que llevan
pagando 25 años y aún les restan 47, cuando
menos, para saldar el monto. Ustedes dirán.

A Germán Larrea ha negado tener fondos
para eL rescate de Los 63 mineros sepultados
tras el desplome en Pasta de Conchos. En La

imagen, una manifestación de Los familiares
de Las víctimas en febrero pasado en
exigencia de justicia. Foto Cristina Rodríguez
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NEGOCIOS Y EMPRESAS

Banco Apple
MIGUEL PINEDA

NO SE LLAMA Banco
Apple, pero el gigante tec
nológico creado por Steve

Jobs y dirigido por Tim Cook
permite ahorrar, enviar dinero,
usar tarjetas de crédito y realizar
múltiples operaciones financieras
a través del iPhone, por lo que en
los hechos este gigante tiene un
banco en sus entrañas.

UNO DE LOS grandes proble
mas que presentan las Fintechs
(instituciones financieras en la
red) es la falta de recursos. Ofre
cen servicios, pero regularmente
no atraen suficiente dinero de
los inversionistas. En el caso de
Apple ese no es problema, ya
que tiene miles de millones de
dólares generados por más de mil
millones de clientes en el mundo.
Además, con su nuevo producto
de ahorro, asociado con Goldman
Sachs, en los primeros cuatro
días de operación abrió 240 mil
cuentas y captó mil millones de
dólares. El número de cuentas
señalado no representa ni me
dio punto porcentual de los 120
millones de clientes en Estados
Unidos, país en el que inició el
servicio.

LOS PRINCIPALES PRODUC
TOS financieros que ofrece este
gigante son: Apple Pay (servicio
de pagos) Apple Pay Later (ade
lanto de dinero), Apple Card (tar
jeta de crédito) Apple Cash (envío

de dinero) y ahora Apple Savings
(cuenta de ahorro). Las principa
les ventajas frente a la banca tra
dicional son el mayor rendimiento
y la sencillez para realizar las
transacciones.

MIENTRAS LAS TARJETAS
de crédito de los bancos tienen
que recurrir a firmas como Vi
sa o Master Card, este gigante
tecnológico lo hace en forma
directa. Tampoco requiere que
los comercios que usan el servicio
cuenten con un hardware y una
terminal de pagos adicional; todas
las operaciones las hacen a través
del celular. Lo mismo pasa con el
envío y la recepción de dinero, el
celular, que ya es una computa
dora, es suficiente para realizar
cualquier movimiento. Además, el
personal ocupado para realizar las
operaciones es mínimo frente a la
banca tradicional.

OTRO ELEMENTO NO menos
relevante es la información que
tiene de sus clientes. A través del
uso del celular y de las redes en las
que opera, la empresa sabe hasta
qué punto puede prestar, transfe
rir o aceptar recursos. Para cual
quier operación financiera, Apple
cuenta con más información que
bancos, aseguradoras e, incluso,
que los cónyuges de sus clientes.
ESTA ES LA revolución financie
ra que apenas comienza.

miguelpineda.ice@hotmail.com
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¿Porqué no una tregua?//Dos millones
de nuevos empleos # Los intocables
ENRIQUE GALVAN OCHOA

LA TENSION ENTRE el Poder
Ejecutivo y el Judicial ha llegado a
su punto máximo y sin retorno. El
presidente López Obrador habla de
"un golpe de Estado" de parte de

los magistrados, sus fallos tienden a paralizar
las obras emprendidas por el gobierno. Las
decisiones del tribunal, una tras otra, colocan
al Ejecutivo en la imposibilidad de continuarlas
sin violentar la ley.

POR SU LADO, los ministros actúan desde
la ilegalidad a partir de que no han acatado el
mandato constitucional de que bajen sus ingre
sos al nivel de la Presidencia de la República.
Para establecer una tregua se necesita un
negociador que convenza a las partes de que
les conviene un cese de hostilidades sin que eso
signifique una capitulación. Este papel podría
asumirlo el Congreso de la Unión si no fuera
porque sus líderes no son las personas idóneas.
Ricardo Monreal ha demostrado en más de
una ocasión, no obstante recientes arrepenti
mientos, que no está del lado del Presidente y
Nacho Mier ya tomó partido contra la Corte.

FALTAN 16 MESES para que termine el pri
mer gobierno de la 4T y no puede ser confina
do a la parálisis, ni la acataría; la Corte podría
ser disuelta si Morena gana la mayoría cons
titucional del Congreso. ¿Dónde está el hábil
negociador que consiga una tregua?

Larrea salló ganando
AL FINAL DE la historia no le fue mal al mul
timillonario Germán Larrea con la ocupación
de tres tramos de Ferrosur, incluido el que va
de Coatzacoalcos a Medias Aguas, en Veracruz.

REACCIONARON LOS INVERSIONISTAS
empujando al alza el valor de las acciones de
Grupo México en la Bolsa Mexicana de Valo
res. Además, la agencia S&P Global Ratings
confirmó su calificación "mxAAA", el nivel
más alto en la escala local de grado de inver
sión, "ya que espera que la empresa enfrente
bajos riesgos operativos y financieros por la
reversión de la concesión de los tres tramos
concesionario a Ferrosur".

DICE LA AGENCIA: "En nuestra opinión,
la decisión del gobierno de ocupar temporal
mente algunos tramos ferroviarios que opera
Ferrosur desde 1998, bajo su título de conce
sión, no causa riesgos operativos ni financieros
considerables que afecten la capacidad de pago
de GMXT. Hasta ahora, la ocupación por parte
del gobierno ha sido solamente presencial y
la compañía continúa a cargo de la totalidad
de las operaciones en dichos tramos, sin una
interrupción o afectación al curso normal del
negocio. De igual manera, las actividades de
cobranza sobre la prestación del servicio a ni
vel de Ferrosur se mantienen sin cambios".

Más empleo
BAJA EL DESEMPLEO y aumentan las ven
tas de los tianguis y supermercados. También
algunas empresas comienzan a sufrir la esca
sez de personal. Es común la piratería de tra
bajadores bien calificados en las maquiladoras
del norte del país.

LAS SIGUIENTES SON las cifras que docu
mentan la realidad. En el primer trimestre de
2023, la población económicamente activa

(PEA) del país fue de 60.1 millones de perso
nas, 2 millones más que en el primer trimestre
del año previo. El registro abarca a la pobla
ción de 15 años de edad y más. El reporte es del
Inegi. La tasa de desocupación fue de 2.7 por
ciento de la PEA, cifra menor a la del mismo
periodo de un año antes (3.5 por ciento).

Los intocables

ALGUNOS NO QUIEREN que se toque nada
en nuestro país. "El INE no se toca", "el INAI
no se toca", "el Conacyt no se toca" y ahora
tampoco quieren que se toque a la Suprema
Corte de Justicia.

EL ÁNGEL DE la dependencia, ex secretario
de Hacienda y ex secretario general de la OC
DE, José Ángel Gurría, se sumó a la marcha en
defensa de la Corte. No se sabe si su interés fue
defender al tribunal o tenía en mente su propia
pensión tiene el récord universal de haberse
pensionado antes de cumplir 50 años en el
caso de que en el próximo gobierno quisieran
cancelarla, como ocurrió con las que recibían
los ex presidentes. Anda buscando ser candi
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dato del PRI a la Presidencia de la República, al
grito de "mi pensión no se toca".

Twitterati

i JUSTICIA DIVINA! TIGRES campeón.
@EsdeProfugos

Fcicebook, Twitter: galvcinochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
? Los migrantes aseguran que no buscan
Llegar a EU, sino obtener Las tarjetas de
visitantes por razones humanitarias para
quedarse a trabajar y hacer su vida en
nuestro país ante La escaLada de violencia
tras La pandemia y eL asesinato deL presidente
de La isLa en 2021. Foto Luis CastiLLo
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No es una expropiación ni una terminación anticipada
de concesión, pero como si lo fuera: el sindicato minero

que encabeza Napoleón Gómez Urrutia ganó la titularidad del
contrato colectivo de trabajo de la mina Tizapa, una de las más
importantes para Peñoles, y ahora encarrerados van también
por la titularidad del contrato colectivo de trabajo en la muy
productiva mina de oro La Herradura, que si bien está ubicada
dentro del Grupo Fresnillo, es parte de los activos dentro del
conglomerad o Bal, que encabeza Alejandro Bailléres.
Dadas las exigencias, demandas laborales
y no pocos "encajes" a los que está acos
tumbrado aplicar a las empresas el Sindi
cato Nacional de Trabajadores Mineros,
Metalúrgicos, Siderúrgicos y Similares de
la República Mexicana (SNTMMSRM), es
factible una notable pérdida de rentabili
dad. Si a esto se añade que en los últimos
cinco años las reservas básicas de Peñoles

se redujeron casi 50 por ciento, la situa
ción se vuelve complicada para el impe
rio minero que desarrolló Don Alberto
Bailléres.

Y bueno, baste recordar que el también
senador fue quien hizo la vida de cuadri
tos a Grupo México, de Germán Larrea, y a
AHMSA cuando era encabezada por Alonso
Ancira; vaya, Napito Gómez Urrutia fue uno
de los promotores de la recién aprobada Ley
Minera que redujo los plazos de concesión a

30 años, con una única prórroga de 25 años
y sujeta a licitación a otra ampliación de 25
años, además de que estatiza los trabajos de
exploración.

Si queda firme la nueva Ley Minera (apro
bada en el "viernes negro" del Senado de la
República), y con la presencia del SNTMM
SRM, ya no sería necesario invocar expropia
ción alguna.
La Almendrita de Nafin. Pues ahora re

sulta que Almendra Ortiz, la recomendada
directora de Administración del Instituto de

Salud y Servicios Sociales de los Trabajado
res del Estado y responsable del desastre en
materia de adquisiciones y servicios, no es

un caso excepcional en el Gobierno federal.
Y es que en Nacional Financiera y el

Banco Nacional de Comercio Exterior tam

bién tienen su Almendrita: la directora de

Administración y Finanzas de ambos ban
cos, Paulina Moreno García, contrató con la
venia del director general Luis Antonio Ra
mírez Pineda una firma apenas constituida
en el 2019 para manejar el servicio médico
institucional. Se trata de Atlantis, Operadora
de Servicios de Salud, de Guillermo Nieto
Vera y Eduardo Vilchis Guerrero. Vaya, At
lantis ha sido beneficiada con contratos por
cinco mil 200 millones de pesos en diversas
dependencias de Gobierno, la mayoría por
asignación directa.

El negocio con Nafin y Bancomext vale
por sí mismo dos mil millones.

Pero el negocio gordo está en la inmobi
liaria Plaza Insurgentes Sur, SA de CV, subsi
diaria de Nafin, utilizada para darle la vuelta
a la ley de adquisiciones y servicios en la
asignación de contratos para la adminis
tración de espacios del conjunto Plaza Inn,
donde se encuentran las oficinas de Nafin y
algunas oficinas de la SHCP.

Como socio mayoritario de su propia in
mobiliaria, es sabido que Nafin suele inflar el
costo de los servicios de limpieza y manteni
miento para extraer recursos a través de una
empresa que no está suj eta a la normatividad
gubernamental. La titular de esa inmobilia
ria, María Ibarra, también es cercana al extitu
lar de Nafin y actual subsecretario de Egresos
de Hacienda, Juan Pablo de Botton.

Vaya, las dos mejores amigas han celebra

do contratos con proveedores como Gravi
ten, Tuky, Solulimp, entre otros, a los que so

licitan amablemente que inflen los números
en sus facturas, como el de limpieza a ofici
nas que valía un millón de pesos mensuales,
y que al renovarse subió por arte de magia a
un millón 400 mil pesos, un "piquito" de 40
por ciento.

O la instalación de cámaras de circui

to cerrado... ¡a un costo de ¡18 millones de
pesos! O la impermeabilización por otros 6
milloncitos con la ayudadita de Moreno Gar 
cía y otros funcionarios medios como Jessica
Ivette González Bello, Armando Velázquez
Zenteno y Mariana de los Ángeles Lara.

Y, qué bueno, de mientras Ramírez Pine
da, en el Piso 11, despacha en aras de su sueño
de gobernar Oaxaca como su padre, Heladio
Ramírez López, aunque de momento le han
encargado apuntalar a la candidata oficial en
el Edomex.

CIIT, el reto de Raquel. Los datos de flu
jos total de inversión extranjera directa que
reporta Banxico, al mando de Victoria Ramí
rez, indican que al primer trimestre del 2023
aumentó 16.5 por ciento respecto al mismo
periodo del 2022. Buen dato..., pero la nueva
inversión extranjera cayó 54 por ciento. Ése
es el panorama numérico previo a la lici
tación de los primeros seis de 10 parques
industriales que Raquel Buenrostro, titular
de Economía, efectuará en dos semanas con
miras a atraer inversión foránea (y nacional
si se deja) eXn el Corredor Interoceánico del
Istmo de Tehuantepec.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

V imos, en el anterior Pesos y Con
trapesos, que la economía mexi

cana creció, en términos trimestrales,
comparando cada trimestre con el tri
mestre anterior, 1.0%, y en términos
anuales, comparando cada trimestre
con el mismo trimestre del año ante

rior, 3.7%, todo en términos del Pro
ducto Interno Bruto, PIB, que el INEGI
reporta trimestralmente.

También vimos que, en términos anuales, las proyec
ciones de crecimiento para el segundo, tercero y cuarto
trimestres del año, según el promedio de las 37 respuestas
recibidas en la encuesta de mayo, del Banco de México, a
los economistas del sector privado, son, respectivamen
te, 1,96% (3.02% la más optimista, menos 0.20% la más
pesimista), 1.10% (2.00% la más optimista, 0.30% la más
pesimista), y 0.71% (1.93% la más optimista, menos 0.90%
la más pesimista). Se espera, para lo que resta del año, un
menor crecimiento de la economía, que ya comenzó a darse.

Además del PIB, que el INEGI reporta trimestralmente,
para medir el crecimiento de la economía, que se mide por
el comportamiento de la producción de bienes y servicios,
contamos con el Indicador Global de la Actividad Económi

ca, el IGAE, que el INEGI reporta mensualmente, y que per
mite seguirle el paso al crecimiento de manera más puntual
(mensual), que con el PIB (trimestral).

En términos anuales, comparando cada mes con el
mismo mes del año anterior, éste fue el crecimiento de la
economía durante el primer trimestre: enero 3.7%, febrero

3.8%, marzo 2.7%. Pasamos de 3.7%, en enero, a 2.7%, en
marzo. ¿Tendencia? Hacia un menor crecimiento.

En términos mensuales, comparando cada mes con el
mes anterior, éste fue el crecimiento de la economía a lo
largo de los tres primeros meses: enero 0.6%, febrero 0.1%,
marzo menos 0.3%. Pasamos de 0.6%, en enero, a menos
0.3%, en marzo. ¿Tendencia? Hacia el decrecimiento.

Tanto en términos anuales, como mensuales, la tenden
cia, durante los tres primeros meses del año, fue hacia el
menor crecimiento (anual) y hacia el decrecimiento (men
sual), tendencia que solo puede revertirse, ceteris paribus,
con más inversiones directas, que son las que se destinan a
la producción de bienes y servicios.

Según el Indicador Oportuno de la Actividad Económica,
IOAE, que estima el comportamiento del IGAE, en abril el
mismo habría crecido, en términos anuales, 2.6%, una dé
cima menos que el crecimiento observado en marzo (2.7%),
malo. En términos mensuales habría crecido 0.4%, siete dé
cimas más que el crecimiento observado en marzo (menos
0.3%), bueno.

Independientemente de qué haya pasado en abril, de
qué esté pasando en mayo, y de qué vaya a pasar entre junio
y diciembre, el panorama, en materia tan importante como
el crecimiento, no pinta bien para los próximos años.

A la pregunta, ¿cuál será el crecimiento promedio anual
de la economía mexicana en los próximos diez años, de
2024 a 2034?, el promedio de las 37 respuestas recibidas
por el Banco de México, en la encuesta de mayo a los econo
mistas del sector privado, fue 2.15% (1.50% la más pesimista,
3.02% la más optimista). Entre 1934 y 1981 el crecimiento
promedio anual fue 6.17%. Entre 1982 y 2022 fue 2.10%.
Para los próximos diez años se prevé del 2.15%, igual de
mediocre que en los últimos cuarenta y un años. Podríamos
sumar 53 años (de 1982 a 2034) de crecimiento mediocre.
Preocupante.
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UNIDAD DE TIJUANA

Siuuríi! Kappa pone
12 mdd para planta
La productora papelera
Smurfit Kappa invertirá 67
millones de dólares, de los
cuales 12 millones se aplica
rán en su planta de cartón co
rrugado en Tijuana, Baja Ca
lifornia. La empresa que en
América Latina lidera Lau

rent Siller ya aplicó también
inversiones a inicios de este
año en Nuevo Laredo, Mexi
cali, Nogales y Ciudad Juárez.

RECULACIÓN

Santander ajusta su
capital en 56 centavos
Para adecuar inconsistencias
en su documentación ante la

Comisión Nacional B anearía y
de Valores, que lleva Jesús de
la Fuente, tras un cambio en la
regulación, Banco Santander
ajustó en 56 centavos la canti
dad de su capital social al pa
sarlo de 32 mil 485 millones

600 mil 110 pesos a 32 mil 485
millones 600mil 109.44pesos.
El ajuste se publicó en el DOF.

ACCIONES

Recompra 1% de su
capital Médica Sur

El grupo hospitalario Médica
Sur, que preside el doctor Mi
sael Uribe Esquivel, realizó la
adquisición de más de 2.83 por
ciento de acciones representa
tivas de su capital social en el
mercado abierto, lo que signi
ficó erogar 2 millones 900 mil
pesos de sufondo de recompra.
La firma compró aun precio de
hasta 38.95pesos cada acción.

INVERSIONISTAS

Denise Reyes tiene
nuevo rol cu \cmak

Será el próximo 5 de junio
cuando Denise Reyes inicie
sus funciones como respon
sable de relación con inversio
nistas, en la productora de alu

minio automotriz Nemak, que
copresiden Armando Gar
za Sada y Alvaro Fernández
Garza. Denise ha trabaj ado en
Nemaklos últimos 15 años.

75 ANIVERSARIO

Seguridad hidrica, la
prioridad para P&G
En el marco de su 75 aniversa

rio en México, el fabricante de
productos de higiene y cuida
do persona Procter & Gamble,
que preside en el país Carlos
Trujillo, invertirá mil millo
nes de pesos en Irapuato para
un tercer centro de distribu

ción nacional, además de que
planea regresar más agua de la
que consumen en el país.
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Un espectáculo muy
lamentable y caro

Puede uno siempre pensar que el
acuerdo para mover el techo de
deuda o ampliarlo es un even

to político, con fines y tintes electorales y que
siempre termina en lo mismo: un pacto de úl
timo minuto o, en algunos casos, después de
unos días en el que incluso dejan de pagar al
gunas nóminas gubernamentales.
Al final hay un acuerdo y después de mucho

show se amplía el déficit por un periodo adi
cional, en este caso por los siguientes dos años.
¿Qué quiere la derecha? Disminuir el gasto.
¿Qué quiere la izquierda? Mayor recaudación.
El costo detrás de este lamentable espectáculo
es alto. En lo que se ponen de acuerdo la incer
tidumbre que generan sube las tasas de manera
exagerada La posibilidad remota o inexistente
de un defaulto impago, llevó alas tasas de corto
plazo arribade 6%. Si contabilizas lo que se pagó
extra de intereses, lo que esto le costó al Estado
yalos deudoresypor otro lado losbillones que
se ajustó el mercado de valores, resultó en algo
muy caro para gobierno e inversionistas. El cos
to es enorme y el final siempre es el mismo.
Hay otro costo que es menos tangible o

medible, pero también es alto. El costo repu
tacional o, dicho de otra forma, la pérdida de
credibilidad en Estados Unidos, la economía
número uno; en el dólar, la moneda más líqui
da del mundo, y en los bonos del tesoro, el ins
trumento más seguro en el mercado de deu
da global. Este es un costo que poco a poco les

hará perder esta hegemonía de ser el número
uno entodo. Al final, después de mucho ruido
y costo, hay un acuerdo que puede impulsar a
los mercados y regresar muchas variables a la
normalidad, esto a partir de hoy, ya que ayer
fue el Memorial Dayylos mercados cerraron.
Este viernes se publica el dato de empleo en

EU. Se espera una buena creación de plazas en
torno a 175 mil en mayo. Este dato ha sido con
sistentemente bueno. También conoceremos
las minutas del Banco Central Europeo y en
el plano local destaca el informe trimestral de
Banco de Méxicoy sus minutas. En ellas podrá
confirmarse que hemos llegado al final del ciclo
alcistay que eltechode 11.25%enlatasade refe
rencia puede permanecer por un periodo largo.
La semana pasada la inflación anual en México
baj ó a 6% y confirma su trayectoria a labaj a.
En nuestro país fue negativa la semana, pri

mero por el retiro de la concesión a Ferrosur,
que debe llegar a un acuerdo donde el gobierno
paga una suma a la empresa a precios de mer
cado por este retiro. Segundo, por el anuncio de
que no hay comprador para Banamex y que la
operación se hará mediante una oferta pública
inicial en 2025. No me consta que, al ser el mis
mo empresario, una cosa haya tirado a la otra.
Esta operación ha tardado mucho y con ello la
incertidumbre y pérdida de activos ha hecho
que muchos posibles compradores consideren
que el precio es alto y por lo pronto no se venda
Después de un acuerdo en el techo de deu

da, el tipo de cambio debe regresar bastante y
con ello volver a ser atractivo para la confor
mación de portafolios de inversión.
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IQ FINANCIERO

La transición energética en la era del nearshoring
Claudia Villegas
@LaVillegasl

Para hacer frente a los retos
que impone el crecimiento de
la economía a partir de la in
versión por relocalización de
cadenas productivas que de

mandarán energías limpias, la Comisión
Reguladora de Energía (CRE) incluyó en
la categoría de energía eléctrica limpia
a la que se genera con gas natural. La
resolución de la CRE se presentó en el
marco de la Ley General de Cambio Cli
mático publicada el 6 de junio de 2012.
El artículo Tercero Transitorio de esa ley,
en el apartado II establece los criterios
de la llamada "mitigación", y señala que
la Secretaría de Energía, en coordina
ción con la Comisión Federal de Electri
cidad y la CRE promoverán que la gene
ración eléctrica proveniente de fuentes
de energía limpias alcance por lo menos
35 por ciento para el año 2024. La CRE
explicó que, durante los últimos años, se
ha observado un cambio en la matriz de
generación eléctrica en México, transi
tando hacia el uso de combustibles más

limpios. Para que México sea un actor en
el nearshoring requiere reconocimiento
estrictamente técnico de la energía lim
pia que recorre el sistema energético, en
particular en el sistema eléctrico. Tam
bién es necesario que esa energía lim
pia sea reconocida a nivel de acredita

ción, ya sea con Certificados de Energía
Limpia o con cualquier otro instrumen
to. Ahora, con las modificaciones actua
les a los valores de referencia, la energía
limpia representa aproximadamente el
45% con la capacidad instalada actual.
Para tener los valores reales, la CRE soli
citará información al sector privado na
cional, principalmente en cogeneración
y ciclos combinados, sobre su tecnolo
gía. Hasta ahora, lo que se sabe es que
México avanza en la transición energé
tica que exige el nearshoring gracias a
los ciclos combinados que operan en el
sistema eléctrico nacional y que operan
con gas natural con menores emisiones.
Algunas voces reclaman que se conside
re al gas natural como una energía lim
pia porque los criterios anteriores de la
CRE estaban relacionados con valores de
eficiencia ajenos por completos a la rea
lidad nacional. Nos explica que las mo
dificaciones de la CRE se hicieron sobre
los valores reales de eficiencia de las tec
nologías que existen en México y que se
comercializan en el mundo. La CRE an

terior estableció parámetros muy altos,
para evitar que la cogeneración eficiente
tuviera mayor participación en la genera
ción limpia, y por ese mecanismo, evitar
que los centros de carga pudieran acredi
tar toda su propia generación, su cogene
ración, como limpia; haciéndose necesa
ria la compra de certificados a compañías
que no sólo invirtieron en un negocio de
venta de electricidad sino en un nego
cio financiero. No preocupa el medio am
biente, preocupa el negocio financiero.

CÓRDOBA MONTOYA SALIÓ DE IBERDROLA

En la Secretaría de Hacienda están muy

preocupados por la información que se
develó en las revistas Proceso y Fortu
na sobre el beneficio que obtendría el
ex asesor del gobierno de Carlos Sali
nas de Gortari, José Córdoba Monto
ya, luego de la compra de las plantas
de Iberdrola. La historia se remonta a
los dos permisos para generar electri
cidad que una empresa en la que par
ticipa Córdoba Montoya logró durante
el gobierno de Enrique Peña Nieto. El
ingeniero francés se asoció con uno de
los hijos de Claudio X. González, con
Guillermo González Guajardo. A través
de la empresa Energía Tamazunchale
S.A.P.I obtuvo permisos para la gene
ración de electricidad, un ciclo combi
nado privado que se integró a la planta
de Iberdrola que construyó y operó en
esa región de San Luis Potosí. De hecho,
esos dos permisos constituyeron la plan
ta Tamazunchale II que el gobierno del
presidente López Obrador adquiere. Así
se configuró el beneficio para Córdoba
Montoya. Por ello, la Secretaría de Ha
cienda solicitó información sobre las te
nencias accionarias de las empresas de
Iberdrola que detentan los permisos y
la operación de las plantas que forman
parte del paquete de 6,000 millones de
dólares. La SHCP ahora tiene informa
ción que confirma que Córdoba Mon
toya y González Guajardo vendieron la
empresa Energía Tamazunchale a la es
pañola Iberdrola pero que la operación
se concretó a principios de esta admi
nistración. Hasta allí lo que sabemos de
la incursión de Córdoba Montoya en el
sector eléctrico mexicano.
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AVANZA CAMBIO DE TICKETMASTER

Ticketmaster que dirige Ana María
Arroyo avanza en el proceso de trans
formación que inició en enero pasa
do. El cambio en Ticketmaster se cen

tra en una total reconfíguración tec
nológica que incluye a diversas plata
formas ocupadas por la compañía en
mercados tan relevantes como Estados
Unidos, el Reino Unido y, por supuesto
México. Esta transformación tiene co
mo objetivo mejorar la experiencia de
compra y asegurar que los boletos ad
quiridos a través de su sistema lleguen
efectivamente a las manos de los fans.
Para ello se están integrando medidas
adicionales de seguridad y verificación
de identidad de los clientes, lo cual re
sulta fundamental en un mercado co
mo el mexicano que se encuentra en
franca recuperación y en el que des
pués de la pandemia la demanda de
boletos puede ser de hasta cinco veces
a uno sobre la capacidad de los even
tos. México se ubica dentro de los cin

co mercados más importantes para la
compañía a nivel global. Vale la pena
destacar que Ticketmaster, a diferen
cia de Superboletos, tiene todo un pro
tocolo para facturar eventos, así como
los servicios y productos que se consu
man durante los eventos. Superbole
tos, en cambio, evade esta responsabi
lidad, lo que genera problemas al con
tribuyente. La fortaleza de Ticketmas
ter en el mercado mexicano representa
la posibilidad de que los fans puedan
tener opciones y escoger entre el me
jor servicio»
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Y las redes sociales hablaron:

Libertad y Estado de Derecho
Hace unos días el Gobierno federal expropió un tramo
de 120 kilómetros concesionado a Ferrosur, propiedad
de Grupo México en el Estado de Veracruz, el cual fue
ocupado por la Secretaría de Marina.

El domingo 28 de mayo, miles de personas salieron
nuevamente a las calles, esta vez en defensa de la Su
prema Corte de lusticia de la Nación y de sus ministros,
especialmente por la ministra presidente Norma Lucía
Piña Hernández.

Estos hechos que podrían parecer aislados llevan un
hilo conductor. Desde hace algunas semanas, enlas re
des sociales se han ido instaurando conceptos que no
habían estado presentes al menos en México en los
últimos años: autoritarismo y dictadura.

En el primer caso, más del 90% de la opinión pública
digitalestáen contra de la expropiación pordos razones
principales: por unlado, señalan una incongruencia por
parte del Presidente porque expresamente había de
clarado en 2008 que no habría expropiaciones en su
Gobierno: y por el otro, porque mencionan que afecta la
confianza de la iniciativa privada.
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También consideran

que los últimos decretos
promulgados en fast
track por el Ejecutivo
federal son actos dicta

toriales y violan el Esta
do de Derecho.

En el segundo caso,
la audiencia digital ya
venía señalando que
existe una campaña de
desprestigio hacia la Suprema Corte de lusticia de la
Nación desde las mañaneras y especialmente hacia la
Ministra Presidente enviándole mensajes de apoyo y
solidaridad con el hashtag #NormaPíñaNoEstásSola.

El plantón durante algunas semanas frente a la sede
de la Corte, acompañado de hechos como la quema de
imágenes de la Ministra Presidente o los ataúdes car
gando figuras similares a los ministros Norma Piña y la
vier Laynez, fue muy criticado por las redes sociales,
que pasó de movimiento a movilización (como fue por
la defensa del INE) y los ciudadanos salieron a las calles.

#LaCorteNoSeTocafuela bandera deapoyoha dalos
ministros, donde más del 80% de la opinión pública me
xicana que se pronunció a favor de la marcha considera
que los participantes fueron mexicanos preocupados y
comprometidos por un país mejor y, sobre todo, Ubre.

Estos dos casos de las últimas semanas se suman a
otros como la defensa de la educación, de la salud, la
democracia, la libertad de prensa, la seguridad y el re
chazo a las prohibiciones; #prohibidoprohibirya es un
llamado constante.

Como lodijoEdmundBurk: "Lo único necesario pa
ra el triunfo del mal es que los hombres buenos no ha
gan nada".

Las redes sociales, la sociedad civil y las organiza
ciones poco a poco están levantando la voz en contra de
actos que cimbran nuestras libertades y el Estado de
Derecho, pero se tiene que pasar de las palabras a los
hechos, de movimientos a movilizaciones. Y votar, es
uno de los principales. #0pimónCoparmex
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Rubro lechero en manos de agiotistas
sin la FND, quiebra el 10 % y faltan incentivos
Los últimos tiempos 110 han resultado fáciles
para la industria de la leche, dada la volatilidad
de los granos, la falta de demanda en el mundo
y la inflación.

De antemano y luego de la pandemia, la Fe
deración Mexicana de Lechería (Femeleche)
que preside Vicente Gómez Cobo hace ver que
en los últimos 2 años, un 10% de los producto
res desaparecieron.

Vaya ahora mismo en muchas entidades
donde 110 opera Liconsa que lleva Leonel Cota
tienen que vender su leche a 7 pesos litro cuan
do en promedio dicha entidad pagalO.20 pesos.

No obstante que la leche en polvo a nivel
global no goza de la mejor cotización, porque
en 2022 China no compró por el Covid19, Li
consa ha mantenido sus compras para reposi
cionar inventarios. Esto ayuda, pero no a todos.
En esesentido hay una fuerte presión, máxime
la falta de crédito accesible.

Amén de que la inflación ha constreñido el
consumo de la leche, sobre todo en los deciles
bajos, la desaparición de la Financiera Nacional
de Desarrollo (FND) fue un severo golpe. Con
denó a los productores a depender de agiotistas.

Gómez Cobo enfatiza que urge restablecer
un sistema de crédito de fomento para el cam
po. Cierto que está FIRA de Alan Elizondo, pero
es una institución de segundo piso en donde la
banca privada lleva el riesgo.

El jueves primero de junio se celebrará el
Día Mundial de la Leche instituido por la FAO
para promover el consumo. Aquí la demanda
per cápíta anual está entre 110 y 120 litros vs los
190 litros que recomienda el organismo y lejos

de los 250 litros en EU.

Ahora que se habla del cambio climático, si
bien es un asunto que preocupa a Sader de Víc
tor Villalobos, Femeleche resalta que en este
otro tema también falta una política pública
que mejore el proceso en toda la cadena y para
ello hacen falta incentivos que respalden las
inversiones. Sin ello imposible avanzar, máxi
me la limitada rentabilidad délos productores.

Así que entorno difícil.

LIBROS DETEXTO RECHAZO EN
ESTADOS Y SIN APEGO A PLANES

Ayer el presidente Andrés Manuel López
Obrador se refirió a los libros de texto. Dijo que
ya se comenzó la entrega de los mismos. Este
asunto créame que va a dar más de que hablar.
En muchos estados hay resistencias para utili
zarlos en las escuelas: Chihuahua, Jalisco,
Guanajuato, Querétaro, Yucatán. Y es que la
SEP de Leticia Ramírez no los consultó, lo que
es violatorio de la ley. De hecho tras el amparo
que presentó la Unión Nacional de Padres de
Familia que preside Luis Arturo Solís la resolu
ción de un tribunal el viernes es que se apeguen
a los actuales planes de estudio. Obviamente
no acreditan. Israel Sánchez deesa agrupación
puntualizó que no se busca una batalla legal,
pero se insistirá en que el gobierno acate la ley
para que los niños reciban la mejor educación
posible.

MULTINACIONALES YGRANDES
EMPRESAS POSPONEN HASTA EL2025

La eventual cancelación del Aeropuerto del
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Norte (ADN) que se ubica en Monterrey y que
utilizan los grandes consorcios regiomonta
nos, esto para entregarlo a Sedeña de Cresen
cio Sandoval, cayó como balde de agua helada.
Si lo de Ferrosur con Germán Larrea era preo
cupante, esto otro que no tiene explicación, só
lo contribuye a enrarecer más el ambiente de
negocios De por sí cantidad de multinaciona
les y grandes empresas han "echado a dormir"
muchos proyectos de ampliación por lo menos
hasta el 2025. Así que largo impasse.

EN TURISMO 5 PAISES DEL "TOP TEN"
DESACELERAN EN ABRIL

Y como los expertos anticipaban, en abril ya
hay una clara desaceleración en la llegada de
turistas por avión. Cicotur que lleva Francisco
Madrid informó ayer que del "top ten" de paí
ses, 5 cayeron, entre ellos nada menos que EU
conl3.5%,GB 28.7%. España 13.5% y de AL. Co
lombia y Argentina. Alerta.

(3agu¡lar_dd
albertoagLiilar@dondinero.mx
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López Obrador quiere que América Latina pase por
el tamiz de su ideología populista, sin importar el
orden institucional que rige a cada país

uy dura la carta que envió el presidente
del Consejo Empresarial Mexicano [CEM],
Juan Carlos Pérez Góngora, al presidente
Andrés Manuel López Obrador por haber
dicho que se suspendían las relaciones
comerciales y económicas con el Perú a
partircle la declaración que hizo el congreso

de ese país para etiquetar a AMLO como persona non grata
en la nación sudamericana.

Pérez Góngora recordó a AMLO: "Le solicitamos se abstenga
de emitir opiniones sobre el Acuerdo de Integración Comercial
Perú México el cual fue aprobado por el Senado de la República
y se encuentra vigente y cuyo sustento se encuentra en los
acuerdos de la Organización Mundial del Comercio (OMC) y
del Trataclo de Montevideo de 1980".

No es cualquier cosa el comercio bilateral con ese país. Oe
acuerdo con cifras de la Secretaría de Economía las empresas
mexicanas han invertido en ese país más cíe 17 mil millones
ele dólares de manera acumulada, mientras que el comercio
bilateral entre ambas naciones ha llegado a rebasaren años
recientes hasta dos mil 1QQ millones de dólares,
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México exporta al Perú pantallas
de televisión, tractocamiones, ca
miones de carga, electrodomésticos,
barras de acero y otros bienes. A su
vez, Perú nos vende llantas de auto
móviles y algunas frutas y minerales.

Pérez Góngora fue explícito tam
bién al decir que la realidad política
es decir, la salida de Pedro Castillo
yelarribocleDinaBoluarte),"nohan

icidido directamente y menos de forma negativa en el comer
cio bilateral de Méxicoy Perú; por lo que el pronunciamiento
apresurado y deliberado para obstaculizar unilateral mente el
ntercambio de bienesy servicios entre mexicanos y peruanos,
repercute directamente en ambos pueblos".

AMLO ha trasladado la evaluación personal que hizo del
proceso político peruano a la relación bilateral. Pero no está
facultado para ello porque como bien apunta el CEM, el acuerdo
comercial con ese país continúa vigente.

Lo que podría hacer es reducir las relaciones diplomáticas,
como ya lo hizo, pero no prohibir el comercio bilateral ni la
¡ elación económica.

AMLO quiere que América Latina pase por el tamiz de su
ideología populista, sin importar el orden institucional que
rige a cada país. Pero esa política internacional es un riesgo
si llegase a crecer. Ojalá el caso de Perú sea el único y se
detenga donde está.

Mientrastanto, resulta inconsecuente la postura del can
ciller Marcelo Ebrard sobre el tema.

OVERHAUL

El centro de inteligencia y soluciones de software de monito
reo Overhaul, que dirige LuisVillatoro en América Latina, dijo
que en México ya promedian mil 478 robos a transporte de
carga cada mes, y que se espera que este año aumente ese
delito hasta llegar a 23 mil 54 robos, un crecimiento anual de
casil5porciento...y unatragedia para las empresas del país.

¦ i

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA
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Además de su liderazgo en el negocio de blindaje
de automóviles, ha participado con éxito en el
sector inmobiliario con desairollos en Querétaro

n los próximos días, distintos organis
mos privados propondrán a José Ramón

| j Abraham Matuk, director general de Abate
Autos Blindados, para que sea reconocido
como Empresario del Año por su historial en
los sectores de la seguridad e inmobiliario.

La candidatura, de acuerdo con los em
presarios consultados por este espacio, sería apoyada por
varios integrantes del Consejo Coordinador Empresarial (CCE),
que preside Francisco Cervantes, entre ellos Concamin,
que lleva José Abugaber Andonie; Concanaco, de Javier
López de Lerena; Coparmex, de José Medina Mora Icaza;
y la Canacintra, de Esperanza Ortega Azar.

Ramón Abraham también contaría con el apoyo de varios
gobernadores como Mauricio Kuri, de Querétaro; Carlos
Manuel Merino, de Tabasco; Sergio Salomón Céspedes,
de Puebla; y Samuel García, de Nuevo León, entre otros,
además que se sumaría a esa lista el secretario de Seguridad
Ciudadana de la CDMX, Ornar García Harfuch.

Como se sabe, Ramón Abraham es uno de los personajes
que ha llamado la atención de propios y extraños en los últimos
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años, pues su compañía fue la res
ponsable de blindar la Suburban en
la que viajaba precisamente Ornar
García Harfuch, en junio de 2020,
cuandofue víctima de un ataque por
parte de un grupo armado.

El vehículo en cuestión fue equi
pado con un blindaje nivel 5 Plus. Se
gún lo relatado por Ramón Abraham,
a marca Abate está representada por

otra de sus compañías, Automotriz Internacional Polanco. A
través de esta última, el empresario le vendió a la Secretaría
de Seguridad camionetas blindadas en 2018, entre ellas, la que
ese día le salvó la vida a García Harfuch. El costo del contrato

SSPBEA3352018 fue de 14 millones 289 mil pesos.
Abate es la compañía de blindajes más importante en el

país, donde también destacan otras empresas afiliadas a la
Asociación Mexicana de Blindadores de Automotores (AMBA),
como es Blindajes Epel, Auto Safe, Ballistic Group, Autowerk,
Global Armor, Wendler Blindajes Alemanes, Protelife Armour
Boutique, Total Shield y Transportadora de Protección y Se
guridad (tps).

Debido a la probada efectividad en 2020, la Fiscalía Gene
ral de Justicia de la Ciudad de México, de Ernestina Godoy,
e encargó a Automotriz Internacional Polanco tres camio
netas blindadas. El contrato correspondiente llevó el número
FGJCDMX078/2020 y tuvo un valor superior a ocho millones
de pesos.

Ingeniero Industrial de profesión, Ramón Abraham es dueño
de Automotriz Internacional PolancoyAbate Autos Blindados,
y en 2019 fundó Full Armour dedicada a la compraventa y
arrendamiento de vehículos, y en 2009 se sumó al equipo
accionario de Diseño y Producción Digital DPD que está en
el negocio de telecomunicaciones.

Los empresarios que impulsan la candidatura que le co
mento harán entrega de la misma al presidente Andrés
Manuel López Obrador

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @C0RP0_VARELA
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Techo de deuda en EU en manos del Congreso
El presidente Joe Biden y el líder repu

blicano, Kevin McCarthy, firmaron
el domingo pasado un acuerdo para
suspender temporalmente el techo

de la deuda y limitar algunos gastos federales
para evitar caer en default, debiendo quedar
aprobados por ambas cámaras antes del 05
de junio. Entre los puntos destacables están:
Suspensión del límite máximo de deu

da (hoy de USD$31.4 billones) hasta el 01
de enero de 2025; impulso en el gasto total
en defensa a USD$886MM, en línea con la
propuesta de gasto presupuestario de Biden
para 2024 (+3.0% anual); mantendrán el

gasto no destinado a defensa prácticamen
te estable el año que viene y lo aumentarán
solamente l%en2025; se incrementarán los
requisitos del Medicaid y para el Programa
de Asistencia de Nutrición Suplementaria
(SNAP o cupones de comida).
Este acuerdo tentativo está siento tomado

con optimismo reservado en los mercados.
PEMEX, CUENTA REGRESIVA
Falta poco más de un año para que concluya
esta administración, y entre las metas plan
teadas está el rescate de Petróleos Mexica

nos (PEMEX) como una de las más importan
tes, y apesar de que aún hay varios pendientes

ya suman algunos logros que anticipan un
buen cierre.

De acuerdo con el reporte trimestral de la
empresa al primer trimestre del 2023, PE
MEX ha logrado reducir pasivos totales en un
3.5%, respecto al cierre de 2022, beneficiado
por la apreciación cambiaría, la cual podría
mostrar diferencias contables hacia adelante.

Significa hasta ahora un desendeudamiento
de USD$7,778 millones.
En los primeros cuatro meses del año, la

producción de hidrocarburos de PEMEX sin
socios promedió 1.6 millones de barriles dia
rios, un 4.3% vs el mismo período del año
pasado. Si sumamos socios y condensados, la
producción alcanzó 1.86 millones de barriles
promedio por día, 6.3% más que lo producido
vs el mismo período de 2022. Además, desta
ca la estrategia de aceleración temprana de
pozos, la cual se basa en la inversión en aguas
someras y en campos terrestres con lo que se
han reducido los tiempos de perforación y se
logró acelerar la producción y mej orarla.
Sin embargo, se mantienen temas pen

dientes como un registro de capital contable
negativo por USD$97,437 millones al cierre
del primer trimestre 2023 y presenta venci
mientos pendientes para pago de deuda en
este año porUSD$18,179 millones.

Hasta ahora, son varios los rubros que
la empresa al mando de Octavio Romero

Oropeza puede presumir. Sin embargo, la
cuenta regresiva ya está en marcha y tam
bién hay temas pendientes por responder.
La pregunta en el aire es ¿Podrá presumir al
final del sexenio el rescate de Petróleos Mexi
canos y la soberanía energética?

DESCARTADA LA DESAPARICIÓN DE
TARJETAS EN EL CORTO PLAZO

Descartado que en el corto plazo desapa
rezcan las tarjetas físicas de crédito o débito
para hacer transacciones, concluyeron los
participantes en el panel "Medios de Pago,
¿evolución o revolución?" del Tercer Foro
Regio, organizado por PROSA, la principal
procesadorade pagos enMéxico, dirigida por
Salvador Espinosa.
En esta ocasión se contó con las intervencio

nes de Jermain Sánchez, de Ingenico en Mé
xico; Eduardo Santillán, Head of México
de Verifone y Jonathan Saporta, de Vierge
Group.

Las Sp i n MM|d re satis os Mi SíSSBK
independientesy no reflejan necesariamente®! punto de

staÉ 24 HORAS.
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EU: más deuda y más riesgos
Elhecho de que unaeconomía como la

de Estados Unidos tenga ese famoso
techo de endeudamiento, que solo se
puede ampliar por un acuerdo políti

co entre los dos partidos políticos eternamen
te enfrentados, es una forma innecesaria de
jugar con un botón nuclear.
El dicho reza que es como jugar con fuego,

pero en este caso sí sería una verdadera catás
trofe que, algún día, en ese juego de vencidas
cíclico, demócratas y republicanos permitie 

ran que la economía más grande del mundo
tuviera que baj ar la ventanilla delospagospor
falta de recursos.

Los episodios más complicados reciente
mente en esta historia de la ampliación del
techo de endeudamiento se han dado con los

demócratas enLa CasaBlancaylos republica
nos con el dominio del congreso.
Hemos visto como los gobiernos republi

canos han sido más propensos a la expansión
del gasto, en un país que se puede dar el lujo de
tener déficits fiscales impresionantes que para
otros países serían terminales.
La razón es muy sencilla, Estados Unidos,

como dueño de la máquina para fabricar la
moneda más codiciada del mundo, se puede
dar el lujo de emitir deuda sin consecuencias
de corto plazo, pero con un riesgo mayor que
ahora explico.
Por eso, cuando George W. Bush gastó a

manos llenas durante su presidencia, fue la
bor de Barack Obamalimpiar el tiradero fiscal
en aquellos años de la gran recesión, cuando
las hipotecas subprime derrumbaron la eco
nomía estadounidense. Se llegó al techo de la
deuday vivimos un episodio similar al actual.
Cuando Donald Trump tomó la presidencia

se encontró con la casa limpia y le bastaron

cuatro años para dejar un tiradero fiscal im
presionante. Llegó el demócrata Joe Biden
y continuó gastando a manos llenas con sus
programas post Covid19. Total, solo hacía
falta subir el techo de la deuda.

Los mercados se mostraron nerviosos por la
falta de acuerdo, pero siempre quedaba la es
peranza de que parala clase política estadou
nidense habría un interés nacional común

antes que una detonación masiva en los mer
cados por proteger sus intereses partidistas.
Solo que esta negociación llegó conla elec

ción presidencial del 2024 en pleno proceso
de calentamiento y con personajes como Do
nald Trump rondando el vecindario electoral.
Al final, hubo un acuerdo a una semana

de la fecha fatal que había fijado la secreta
ria del Tesoro de ese país, Janet Yellen, y eso
tranquilizó a los mercados para que pudieran
regresar a sus angustias habituales.
Pero hay algo que no deben perder de vista

ni demócratas, ni republicanos y mucho me
nos los mercados. Esa compulsión por resol
ver sus problemas de liquidez emitiendo deu
da sin ton ni son puede acabar muy mal, aun
para el monopolio de la fábrica de dólares.
Y hay una razón muy simple, hay un país

que acumula esos bonos de deuda en sus bó
vedas que en cualquier momento puede jun
tar sus papeles y pedir el pago de sus recursos
en una sola exhibición.
Ese ahorrador de bonos de la deuda de los

Estados Unidos es China, que sabemos tiene
todo el interés, y la estrategia enmarcha, para
arrebatarle al país norteamericano la hege
monía financiera del planeta.

Independlentesy no reflejan necesariamente
glSUJlto^evistEfle 24 HORAS.
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Mexicana a la deriva
Comenzó la cuenta re

gresiva para que los
extrabajadores y jubi
lados decidan vender

los activos de la extinta
Mexicana de Aviación

al Gobierno Federal.

El problema de pesos y centavos
podría empañar la transacción que
permitiría a la Sedeña tener el dere
cho para usar la marca y el nombre de
la aerolínea, en quiebra desde 2010.
De no llegar a un acuerdo el próxi

mo 5 de junio lecha fatal con los
pilotos, sobrecargos, jubilados, exlra
bajadores de tierra y exempleados de
confianza, se podría cancelar la olería
por 816 millones de pesos que hizo el
Gobierno Federal.

Los actores involucrados aseguran
que "la cobija" es tan pequeña que no
alcanza a "tapar a lodos". Es decir, se
busca hacer un reparto proporcional,
de acuerdo a los ingresos que cada Ira
bajador tenía en 2010, pero el costo de
los laudos alcanza los 10 mil millones

de pesos. La propuesta es insuficiente.

Al inicio de 2023, el presidente
López Obrador anunció un acuerdo
con los ex trabajadores de la aerolínea

y dijo que en breve se lirmaría la ne
gociación. Pero la realidad los alcanzó.
La Secretaria del Trabajo Eederal,

Luis María Alcalde, insiste que si no
hay consensos, la oferta oficial se
retira y los 816 millones de pesos se
regresarán a las arcas federales. Algu
nos interesados podrían solicitar una
prórroga al Gobierno Eederal, aunque
es evidente el juego de intereses eco
nómicos entre algunos actores invo
lucrados.

La moneda está en el aire.

GUÍA DE TURISTAS:
CHOICE HOTELES LA1AM LISTO PA

RA ATENDER EL NEARSHOR1NG

La cadena Choice Hoteles LATAM,
con 45 hoteles ubicados en el territorio

nacional, se declara lista para atender
la demanda de hospedaje con calidad,
buen servicio, tecnología y precios
competitivos del Nearshoring reloca
lización de cadenas de suministro; en
la ciudad de Monterrey, Nuevo León,
cuenta con 6 hoteles con esas caracte

rísticas que son el Comfort Inn Valle,
Sleep Inn San Pedro, Qualily Inn La Ee,
Comfort Inn Norte, Sleep Inn Monte

rrey Norte y Radisson Hotel Monterrey
San Jerónimo.

ARRANCA LA 26 EXPO ELÉCTRICA
INTERNACIONAL 2023

Lodo lo nuevo en autos eléctricos y
las electromovilidad como parte de la
transición energética en México, será la
base de lo que se expondrá en la edición
26 de Expo Eléctrica Internacional 2023,
que será escenario de Expo Iluminación,
Automatización y Control, y se llevará el
Show de la Electromovilidad que se lle
vará a cabo del 6 al 8 de junio en 20 mil
metros cuadrados de piso de exhibición
del Centro Cil.ibanamex, en la Ciudad
de México, con más de 400 empresas
proveedoras de la Industria Eléctrica
nacional que inl.eracl.uarán con más de
30 mil compradores profesionales del
sector de México y 20 países que estarán
presentes en este magno evento.

•Periodista.

Director de Pasaporte Informativo
www.pasaporteinformativo.mx

@PeriodistaRC

Si ii() hay aciicrcl(>, la
negociación se perdería ^ jos
inA()liicrad()sc()ntiiiiianan

en un .litigio quepodría
llevar meses, incluso años.
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Signos de desaceleración economica
LOS DATOS publicados por

el 1NEG1 sobre la balanza

comercial y el IGAE comen
zaron a dibujar una radio
grafía de desaceleración en
la economía.

La información no es po
sitiva, no obstante que la inflación en
México eslá en la rula del descenso por
encima de los eslimados de analistas

y expertos. La inflación anual ya eslá
en 6% y la subyacente en 7.45%, lo que
significa que Banco de México aún eslá
lejos de su lasa objetivo de entre 3 y 4%.

OTRA VEZ aumentaron las expeclali
vas de un nuevo incrementó a las lasas

de fondos federales en Esl.ados Unidos,
luego de que la EED reveló en sus mi
nulas de la última reunión de política
monetaria y en las cuales sobresale la
división al interior de la Reserva Eederal,
donde no se descarta un alza adicional
a los rédilos ante la aceleración de los

precios.

OJALA RECUPEREMOS la categoría I
en seguridad aérea ahora los auditores
de la Administración Eederal de Avia

ción (EAA) están en nueslro país y ya

se hizo la relorma a la Ley de Aviación
Civil, que no incluyó el cabotaje, pero
inlenla cubrir las recomendaciones y
estándares de seguridad aérea que nos
exige la EAA.

Ya cumplimos dos años con categoría
2 y con ese rango México ha perdido 9
mil 320 millones de dólares en ingresos
y 7 mil millones de dólares menos en el
Produelo Interno Brillo (PIB), y aniqui
lado más de 950 mil empleos.

PARECE QUE con la venta fruslrada de
Banamex, el president e López Obrador se
quedará con las ganas de meter 2 mil mi
llones de dólares a las arcas de la nación

vía impuestos, toda vez que la Oferta Pú
blica Inicial (OPI) anunciada por Ciligroup
tiene mucho más fondo que deshacerse
de una instit ución y pagar miles de mi
llones de billetes verdes que tengan como
leyenda: "In God We Trust"

TIENE RAZÓN el senador Germán
Martínez cuando subraya que las diri
gencias del PRI, PAN y PRD sólo han sido
un eslorbo para conformar un liderazgo
real de oposición hacia la presidencia de
la República.

Está claro que si los dirigenl.es de esos
partidos quieren ser senadores o dipu

tados ya se anoten en la lisia y dejen de
perder el tiempo en la rula para definir
al líder decente y de unidad de la alianza
opositora que requiere el país.
Es momento de tener el método de

elección inlerna, sin tonterías y sin impro
visaciones, para que el elegido le dispule
lodos los días la agenda social al Ejecutivo.

PUNTOS Y LÍNEAS
ESIA SEMANA estará cargada de dalos
locales. Banxico publicará su Reporle
Trimestral de Inflación y las minulas re
ferentes a la decisión de hace dos sema

nas. Los documenl.os nos darán un mayor
detalle de la evaluación que liene sobre la
trayectoria de inflación y en general de la
actividad local
TAMBIÉN SE revelará el balance de las fi
nanzas públicas de abril y los indicadores
del IMEE para mayo EN EIJ, la EED publi
cará su "libro beige", el cual podría proveer
información acerca de la evolución de las
condiciones crediticias a dos meses de los

quebrantos bancarios.
•Periodista

Director de RedFinancieraMX

gfloresl13@yahoo.com.mx
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Techo de deuda
y criptominería
El sábado fue un día de buenas noticias para

los que todavía creen en la veracidad de
las; amagos politiqueros de Ciertos perso
najes. Como lo flije desde el principio, ni
demócratas ni republicanosdejarían que la
confianza en la economía deEU se viniera

abajo. Pero, aunque hay señales de arreglo
entre ambos bandos, el techo de la deuda en EU; todavía
sigue en jaloneo polil iquero.

la noche del sábado o madrugada
del domingo, el presidente Joe Biden
V el líder republicano de la Cámara
de Representantes (Congreso), Kevin
McCarthy, llegaron al acuerdo.
Se pacto suspender hasta 2025 el
techo de la deuda de EU, a cambio
de limitar el gasto no destinado a
defensa en los próximos dos años.

Se supone que este mismo martes comenzará el pro
ceso legislativo en el Congreso de EU para que después
pasea su discusión y aprobación en el Senado. Sin em
bargo, est e pacto todavía podría verse comprometido en
el proceso pues enfrenta la oposición de varios legislado
res. Cabe recordar qué el Congreso éSlá dominado por
los republicanos y de esta cámara debe salir la iniciat iva
para quitar el techo al endeudamiento. Por otra parle,
los demócratas tienen el control fiel Senado fie EU y esta
cámara debe aprobar dicho documento.

El reloj corre y su desquiciante ticloo. amenaza con
evaporar el tiempo para llegar a un acuerdo. Según los
cálculos de la secretaria del Tesoro de EU, Janet Yéllen,
las cuentas bancarias del gobierno se quedarán vacías el
próximo lunes. Si a eso le sumamos que la redacción fie
los documentos y el proceso legislativo larda entre 3 y 4
flías; la situación se pone cardiaca. Supongamos que los
negociadores republicanos y demócratas Púef tan sacara
tiempo el proceso ¿qué pasaría si se asoma lapoliiiquería?
¿quién nos asegura que no saldrán los ultra republicanos
o los ultra' demócratas para llevar agua a su molino y en
torpecen las negociaciones?

Es que en ambos partidos hay posiciones muy exiren
mistas y se niegan al acuerdo. Por un lado, los republica
nos más conservadores acusan que el gobierno se resiste
a recortar rubrosdel gasto social y los demócratas afirman
que la. administración Bidet! cedió mucho; incluso en el
lema de los nuevos impuestos. Eliminar impuestos es un
gol en lavor de los intereses políticosde Donald Trump.

Es aquí donde entra el beneplácito de varios criplo
mineros. El congresista republicano Warren Davidson
confirmó el domingo que bloquearon con éxito el im
puesto sobre laciipiomineiía. La propuesta fiscal para el
próximo año incluía el impuesto especial sobre energía
de minería de activos digitales, (DAME, por sussiglas en
inglés). Se buscaba que los criptomineros pagaran un im
puesto equivalente al 30% de sus. cosí os deenergía por mi
nar activos digitales. Si bienes tina buena novicia para el
mundo cripta y los activos digitales, parece solo un j uego
político flecara a las próximas elecciones. ¿Polil ¡quería?
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